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Presidenza del Presidente FANFANI

P RES I D E N T E. La seduta è aperta
(ore Il,30).

Si dia lettura del processo verbale.

Z A N N I N I, Segretario, dà lettura
del processo verbale della seduta del 26
luglio.

P RES I D E N T E. Non essendovi
osservazioni, il processo verbale è appro-
vato.

Congedi

P RES I D E N T E. Comunico che
hanno chiesto congedo i senatori: Cavezzali
per giorni 3 e Oliva per giorni 3.

Non essendovi osservazioni, questi con-
gedi sono concessi.

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P RES I D E N T E. Comunico che sono
stati presentati i seguenti disegni di legge
di iniziativa dei senatori:

ZUCCALÀ, BLOISE, FORMICA e VIGNOLA. ~

« Disciplina del procedimento di formazione
delle leggi» (112);

MAGNO, SAMARITANI, ABBIATI GRECO CASOT-

TI Dolores, BENEDETTI, BONATTI, BRAMBILLA,

CHIAROMONTE, CIPOLLA, COLOMBI, COMPAGNO-

NI, FERMARIELLO, LUSOLI, PEGORARO e VIGNO-

LO. ~ «Modificazioni alla legge 14 luglio

1967, n. 585, concernente la cortesponsione
degli assegni familiari ai coltivatori diretti,
mezzadri e coloni parziari» (113);

TRABUCCHI. ~ «Modifiche alla legge 18
marzo 1968, n. 233, e al decreto del Presiden-

te della Repubblica del 27 aprile 1968, nu-
mero 488, in materia di pensioni» (114);

CODIGNOLA, ARNONE, GALANTE GARRONE, LE-

VI, FORMICA, MANCINI, OSSICINI, FOSSA e

ZUCCALÀ. ~ «Abrogazione del reato di pla-
gio di cui all'articolo 603 del Codice pena-
le» (115);

TRABUCCHI. ~ «Rettifica di confini fra i
Comuni di Selva di Progno e di Ala» (118);

TOGNI. ~ « Inchiesta parlamentare sui fe-
nomeni della criminalità e della delinquenza
in Sardegna» (119).

Comunico inoltre che sono stati presenta-
ti i seguenti disegni di legg,e:

dal Ministro dei trasporti e dell'aviazio-
ne civile:

« Assunzione di idonei dei pubblici concor-
si. indetti dalla Azienda autonoma delle fer-
rovie dello Stato» (116);

« Disposizioni particolari per l'assunzione
di manodopera da parte del Ministero dei
trasporti e dell'aviazione civile ~ Direzione
generale dell'aviazione civile ~ per l'esecu-
zione di lavori in amministrazione diretta»
(117);

«Distanze legali dalla sede ferroviaria e
modifiche ad alcuni articoli della legge 20
marzo 1865, n. 2243, allegato F) e del testo
unico approvato con regio decreto 9 maggio
1912, n. 1447» (151);

« Binari di raccordo e allacciamenti desti-
nati a servire stabilimenti commerciali e in-
dustriali diramanti si da impianti delle ferro-
vie dello Stato» (152);

dal Ministro della pubblica istruzione:

« Modifica all'articolo 99 del regio decreto
4 maggio 1925, n. 653, in materia di rilascioI

I
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di oertificati sostitutivi a tutti gli effetti di
diplomi di maturità ed abilitazione» (120);

«Contributo al Centro internazionale di
studi di architettura " A. PaUadio ", con sede
in Vicenza }) (140);

« Comando, per un triennio, presso la Com~
missione Vinciana, di un preside o profes~
sore di Istituto di istruzione secondaria»
(141 );

dal Ministro del tesoro:

« Rendiconto generale dell'Amministrazio~
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1959~60}) (121);

« Rendicònto generale dell'Amministrazio~
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1960~61 }) (122);

« Rendiconto generale dell'Amministrazio~
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1961~62}) (123);

« Rendiconto generale dell'Amministrazio~
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1962~63 » (124);

« Rendiconto generale dell'Amministrazio~
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1963~64» (125);

« Rendiconto generale dell'Amministrazio~
ne dello Stato per il periodo 1° luglio~31 di.
cembre 1964» (126);

« Estensione della competenza territoriale
della Sezione di credito fondiario della Cas~
sa di risparmio di Gorizia» (127);

«Norme intese a disciplinare particolari

fOl'me di concessione di prestiti e di finan~
ziamenti » (128);

« Aumento da lire 4.300 milioni a lire 7.000
milioni del fondo speciale di riserva della
Sezione di credito fondi ari o del Banco di
Sicilia» (129);

«Gestioni fuori bilancio nell'ambito del~
l'Amministrazione dello Stato» (131);

dal Ministro delle partecipazioni statali:

« Soppressione del Fondo mutui di cui ai
decreti legislativi 13 gennaio 1948, n. 31, e 21

aprile 1948, n. 1073, ed aumento del capitale
dell'Azienda tabacchi italiani AT! » (135);

dal Ministro del lavoro e della previden~
za sociale:

«Orari di lavoro e riposi del personale
degli automezzi adibiti al trasporto di cose»
(130);

«Istituzione e ordinamento della Cassa
nazionale di previdenza degli agenti di assi~
curazione» (136);

«Riscossione unificata dei contributi di
previdenza e di assistenza sociale e discipli.
na delle contribuzioni per l'assicurazione
contro gli infortuni sul lavoro e le malattie
professionali nel settore industria, gestita
dall'Istituto nazionale per l'assicurazione
contro gli infortuni sul lavoro» (137);

dal Ministro dell'interno:

«Sanzioni relative alla tutela del patri~
monio archivistico nazionale» (132);

«Modifica dell'articolo 8 della legge 31
maggio 1964, n. 357, concernente integrazio~
ni dei bilanci comunali e provinciali delle
zone devastate dalla catastrofe del Vajont
del 9 ottobre 1963» (133);

«Proroga, per gli anni 1969 e 1970, dei
contributi per !'integrazione dei bilanci de~
gli enti locali devastati dalla catastrofe del
Vajont del 9 ottobre 1963» (134);

«Modifiche all'ordinamento degli istituti
di credito abilitati all'esercizio del credito
pignoratizio » (144);

« Soppressione dell'Ente" Ufficiodi affran~
cazione" di Scarlino e devoluzione del pa~
trimonio al locale Ente comunale di assi~
stenza e al Patronato scolastico dello stesso
Comune» (145);

dal Ministro della difesa:

«Riconoscimento agli ufficiali in serVIZIO
permanente del Servizio di amministrazione
dell'Esercito della validità degli studi com~
piuti presso l'Accademia militare ai fini del
conseguimento della laurea in economia e
commercio» (138);
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«Modifiche alla legge 12 novembre 1955,
n. 1137, e successive modificazioni, per quan~
to riguarda i ruoli degli ufficiali del CEMM »

(139);

{{ Rivalutazione dei compensi per alloggi
forniti dai Comuni alle truppe di passaggio
o in precaria residenza}} (142);

« Norme sulla perdita e reintegrazione nel

grado degli ufficiali, dei sottufficiali e dei

graduati di truppa dell'Esercito, della Ma~

rina, dell'Aeronautica e della Guardia di fi~
nanza}} (143);

dal Ministro degli affari esteri:

«Ratifica ed esecuzione della Convenzio~

ne pèr la mutua assistenza doganale tra i

Paesi membri della Comunità economica eu~
ropea con Protocollo addizionale, e Proto-

collo di adesione della Grecia alla suddetta
Convenzione, firmati a Roma il 7 settembre
1967» (146);

«Accettazione ed esecuzione degli emen~
damenti alla Convenzione internazionale per
la salvaguardia della vita umana in mare
del 17 giugno 1960 adottati a Londra il 30
novembre 1966}} (147);

«Approvazione ed esecuzione dell'Accor~
do tra l'Italia e la Francia relativo alle que-
stioni doganali e fiscali per la gestione del
traforo stradale del Monte Bianco, concluso
a Parigi il 7 febbraio 1967» (148);

«Adesione al Protocollo per una nuova
proroga dell' Accordo internazionale del
grano 1962 adottato a Washington illS mag-
gio 1967 e sua esecuzione» (149);

« Ratifica ed esecuzione del Protocollo per
la riconduZiione dell'Accordo internazionale
sull'olio d'oliva del 1963 adottato a Ginevra
il 30 marzo 1967» (150);

dal Ministro della marina mercantile:

«Modifica dell'articolo 1 della legge 21
marzo 1958, n: 314, concernente l'estensione
agli istituti professionali di Stato e ad altri
istituti per le attività marinare dei benefici

di legge di cui godono le scuole professio-
nali dell'Ente nazionale educazione marina-
ra (ENEM)>> (153).

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede deli-
berante .

P RES I D E N T E Comunico che i
seguenti disegm di legge sono stati def,eriti
in sede deliberante:

alla la Commissione permanente (Affari
della Presidenza del Consiglio e dell'interno):

{{ Modifica dell'articolo 8 della legge 31
maggio 1964, n. 357, concernente integrazio-
ni dei bilanci comunali e provinciali delle
zone devastate dalla catastrofe del Vajont
del 9 ottobre 1963» (133), previo parere del-
la Sa Commissione;

({ Proroga, per gli anni 1969 e 1970, dei
contributi per !'integrazione dei bilanci degli
enti locali devastati dalla catastrofe del
Vajont del 9 ottobre 1963,» (134), previo pa-
rere della sa Commissione;

({ Soppressione dell'Ente" Ufficio di affran~
cazione" di Scarlino e devoluzione del pa-
trimonio al locale Ente comunale di assi~
stenza e al Patronato scolastico dello stesso
Comune» (145);

alla 4a Commlssione permanente (Difesa):

ABENANTEed altri. ~

({ Modificazioni del-
l'articolo 8 della legge 19 maggio 1964, nu-
mero 345, concernente le scuole allievi ope-
rai delle Forze armate» (77), previ pareri
della P, della Sa e della lOa Commissione;

« Norme sulla perdita e reintegrazione nel
grado degli ufficiali, dei sottufficiali e dei
graduati di truppa dell'Esercito, della Ma-
rina, dell'Aeronautica e della Guardia di fio
nanza» (143), previ pareri della la, della 2a
e della sa Commissione;

alla sa Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

NENCIONI ed altri. ~

({ Modificazioni alla
legge 1° luglio 1955, n. 553, recante disposi-
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zioni per l'annullamento dei crediti dello
Stato di modico valore» (44);

MAZZOLIed altri. ~ « Riparto dei proven-
ti derivanti dall'addizionale sull'imposta era-
riale di consumo sull'energia elettrica» (75),
previa parere della 1a Commissione;

FERMARIELLOed altri. ~ « Modifica dell'ar-
ticolo 12 della legge 15 febbraio 1958, n. 46,
in materia di pensioni di riversibilità a ca-
rico dello Stato» (76), previa parere della
1a Commissione;

TRABUCCHI. ~ « Integrazione delle norme

della legge 11 marzo 1958, n. 238, istitutiva
presso gli Enti esercenti il credito fondiario
di Sezioni autonome per il finanziamento di
opere pubbliche e di impianti di pubblica
utilità» (79), previo parere della 1a Com-
missione;

MURMURA. ~ « Autorizzazione a cedere al

comune di Vibo Valentia il compendio de-
maniale "Pennello" sito nello stesso comu-
ne » (90), previ pareri della 1a e della 7a Com-
missione;

« Estensione della competenza territoria-
le della Sezione di credito fondiario della
Cassa di risparmio di Gorizia» (127);

« Aumento da lire 4.300 milioni a lire 7.000
milioni del fondo speciale di riserva della
Sezione di credito fondiario del Banco di
Sicilia» (129);

alla 6a Commissione permanente (Istruzio-
ne pubblica e belle arti):

« Modifica all'articolo 99 del regio decreto
4 maggio 1925, n. 653, in materia di rilascio
di certificati sostitutivi a tutti gli effetti di
diplomi di maturità ed abilitazione» (120);

« Contributo al Centro internazionale di
studi di architettura" A. Palladio ", con se-
de in Vicenza» (140), previa parere della sa
Commissione;

({ Comando, per un triennia, presso la
Commissione Vinciana, di un preside o pro-
fessore di Istituto d'istruzione secondaria»
(141), previa parere della Sa Commissione;

alla 7a Commissione permanente (Lavori
pubbJici, trasporti, poste e telecomunicazio-
ni e marina mercantile):

« Assunzione di idonei dei pubblici con-
corsi indetti dall'Azienda autonoma delle fer-
rovie dello Stato» (116), previo parere della
p Commissione;

« Disposizioni particolari per l'assunzione
di manodopera da parte del Ministero dei
trasporti e dell'aviazione civile - Direzione
generale dell'aviazione civile - per l'esecuzio-
ne di lavori in amministrazione diretta»
(117), previ pareri della 1a e della sa Com-
missione;

«Distanze legali dalla sede ferroviaria e
modifiche ad alcuni articoli della legge 20
marzo 1865, n. 2248, allegato F) e del testo
unico approvato con regio decreto 9 maggio
1912, n. 1447» (151), previa parere della 2a
Commissione;

« Binari di raccordo e allacciamenti desti-
nati a servire stabilimenti commerciali e in-
dustriali diramantisi da impianti delle ferro-
vie dello Stato» (152), previa parere della sa
Commissione.

alla loa Commissione permanente (Lavoro,
emigrazione, previdenza sociale):

PREMOLI ed altri. ~ « Esclusione delle
aziende artigiane dagli obblighi risultanti
dall'articolo 1 e dall'articolo 2 della legge 2
aprile 1968, n. 424, in materia di assunzione

I degli apprendisti» (57), previa parere del-
la 9a Commissione;

VALSECCHI Pasquale e TORELLI. ~ «Mo-

di,fica all'articolo 15 della legge 22 dicembre
1960, n. 1612, riguardant,e il fondo previden-
ziale degli spedIzionieri doganali» (60), pre-
via parere della sa Commissione;

« Orari di lavoro e riposi del personale de-
gli automezzi adibiti al trasporto di cose»
(130), previ pareri della 2a, della 7a e della 9a
Commissione;

alla lla Commissione permanente (Igiene
e sanità):

PERRINO e MORANDI. ~ « Disposizioni per
il servizio farmaceutico provinciale e per la
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carriera direttiva dei farmacisti del Ministe-
ro della sanità)} (58), previ pareri della P
e della Sa Commissione.

Annunzio di deferimento di disegno di legge
a Commissione permanente in sede redi-
gente

P RES I D E N T E. Comunico che il
seguente disegno di legge è stato deferito in
sede redigente:

alla 6" Commlssione permanente (Istru-
zione pubblica e belle arti):

CODIGNOLAed altri. ~ « Nuovo ordinamen-

to dell'Ente autonomo La Biennale di Vene-
zia }> (22), previ pareri della la, della 3a, della
sa e della 7a Commissione.

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede refe-
rente

P RES I D E N T E. Comunico che i
seguenti disegni di legge sono stati deferiti ,

in sede referente:

alla la Commissione permanente (Affa-
ri della Presidenza del Consiglio e dell'in-
terno):

MAIER e MACAGGI.~ « Estensione ad alcu-
ne categorie del personale dipendente dagli
Enti locali delle disposizioni sul collocamen-
to a riposo contenute nella legge 7 maggio
1965, n. 459 >} (62), previ pareri della Sa e

della 11" Commissione;

FERRONI ed altri. ~ « Disposizioni aggiun-
tive sul collocamento a riposo degli ufficia-
li sanitari, medici condotti e veterinari con-
dotti}} (72), previ pareri della Sa e della 1P
Commissione;

TRABUCCHL ~ «Modificazioni del testo

unico, approvato con regio decreto 15 otto-
bre 1925, n. 2578, sull'assunzione diretta dei
pubblici servizi da parte dei Comuni e delle
Province)} (80);

LOMBARDIed altri. ~ « Riconoscimento di

anzÌanità a dipendenti statali di ruolo tra-
vantisi in particolari situazioni)} (95), previ
pareri della 4a e della Sa Commissione;

LOMBARDIed altri. ~ « Norme per il rior-
dinamento delle carriere del personale .am-
ministrativo della Corte dei conti)} (97), pre-
vio parere della Sa Commissione;

ZUCCALÀed altri. ~ « Disciplina del proce-
dimento di formazione delle leggi)} (112);

TOGNL ~ « Inchiesta parlamentare sui fe-
nomeni della criminalità e della delinquen-
za in Sardegna)} (119), previo parere della
2a Commissione;

alla 2a CommisslOne permanente (Giu-
stizia e autorizzazioni a procedere):

DAL CANTONMaria Pia ed altri. ~ « Modi-
fica agli articoli del Codice civile: 269 (di-
chiarazione giudiziale di paternità), 271 (le-
gittimazÌone attiva e termine) e 279 (ali-
menti) )} (7);

TOMASSINI ed altri. ~ « Modificazione de-
gli articoli 99 e seguenti del Codice penale,
conoernenti l'istituto della recidiva)} (92);

SEGNANAed altri. ~ « Proroga dei contrat-
ti d'affitto alle aziende commerciali danneg-
giate dalla alluvione del 1966, benefici arie
dei mutui di cui alla legge 23 dicembre 1966,
n. 1142)} (94), previo pareve della la Com-
missione;

TOMASSINI ed altri. ~ « Abrogazione degli
articoli 116, 269, 270, 271, 272, 273, 274, 330,
332, 364, 553, 559, 560, 561, 562, 563, 587,
656 del Codice penale, e modificazione degli
articoli 290, 573 e 574 dello stesso Codice)}
(98);

FERRARI Francesco. ~ «Modifica dell'ar-
ticolo 7, ultima parte, del decreto-legge luo-
gotenenziale 10 settembre 1918, n. 1446, re-
lativo alla misura massima di contributo da
parte degli utenti di strade vicinali )} (105),
previ pareri della sa, della 7a e della 8' Com-
missione;

TOMASSINI ed altri. ~
{{ Modificazioni

degli articoli 272 e 281 del Codice di proce-
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dura penale concernenti la libertà provviso-
ria dell'imputato}) (106), previo parere della
1a Commissione;

CODIGNOLAed altri. ~

{( Abrogazione del
reato di plagio di cui all'articolo 603 del Co~ I

dice penale }) (115);

alla 3a Commissione permanente (Affari
esteri):

«Ratifica ed esecuzione della Convenzio-
ne per la mutua assistenza doganale tra i
Paesi membri della Comunità economica eu-
ropea con Protocollo addizionale e Protocol-
lo di adesione della Grecia alla suddetta
Convenzione, firmati a Roma il 7 settembre
1967 }) (146), previ pareri della sa Commissio-
ne e della Giunta consultiva per gli affari
delle Comunità europee;

{( Accettazione ed esecuzione degli emen-
damenti alla Convenz~ione internazionale per
la salvaguardia della vita umana in mare
del 17 giugno 1960 adottati a Londra il 30
no"embre 1966}) (147), pr,evio parere della
7a Commissione;

«Approvazione ed esecuzione dell'Accor-
do tra 1'ltalia e la Francia relativo alle que~
stioni doganali e fiscali per la gestione del
traforo stradale del Monte Bianco, concluso
a Parigi il 7 febbraio 1967 }) (148), previo pa-
rere della sa Commissione;

«Adesione al Protocollo per una nuova
proroga dell'Accordo internazionale del gra~
no 1962 adottato a Washington il 15 maggio
1967 e sua esecuzione}) (149), previ pareri
deUa sa e della 8a Commissione;

« Ratifica ed esecuzione del Protocollo per
la riconduzione dell'Accordo intemazionale
sull'olio d'oliva del 1963 adottato a Ginevra
il 30 marzo 1967}) (150), previ pareri della
sa e della 8a Commissione;

alla 4a Commissione permanente (Difesa):

IANNUZZI Raffaele ed altri. ~ « Istituzio~

ne di una Commissione di inchiesta parla-
mentare su determinate attività del SIFAR })

(101), previo parere della la Commissione;

T ANUCCI NANNINI. ~ « Rivalutazione degli
assegni e delle pensioni annesse alle ricom-
pense al valor militare}) (108), previo parere
della sa Commissione;

PIERACCINI. ~

({ Deroga all'articolo 12 del
decreto legislativo luogotenenziale 21 agosto
1945, n. 518, per la presentazione della pro-
posta dì concessione di Medaglia d'Oro al
comune di Stazzema in provincia di Lucca })

( 110);

({ Rivalutazione dei compensi per alloggi
forniti dai Comuni alle truppe di passaggio

o in precaria residenza» (142), previ pareri
della la e della Sa Commissione;

alla sa Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

NENClONI ed altri. ~ ({ Eliminazione delle
gestioni fuori bilancio» (70), previo parere

della 1d Commissione;

CORRIAS Efisio e DERIU. ~ ({ Avanzamento
degli ufficiali della Guardia di finanza e inte-
grazione delle disposizioni riguardanti il
"ruolo speciale transitorio" contenute nel-
la legge 5 agosto 1962, n. 1209 }) (78), previo

parere della 4a Commissione;

SEMA. ~

({ Istituzione della zona franca
nel territorio di Trieste}) (84), previ pareri

della 1a, della 3a e della 9a Commissione;

MURMURA. ~

({ Agevolazioni ai Comuni

delle zone depresse per la costruzione d'im-
pianti sportivi» (89), previ pareri della la
Commissione e della Giunta consultiva per il
Mezzogiorno, le Isole e le aree depresse del
Centro-Nord;

FERRARI Francesco. ~
({ Agevolazioni fisca~

li per la produzione dei vini liquorosi » (102),
previ pareri della 8a e della 9a Commissione;

({Rendiconto generale dell'Amministrazio-

ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1959~60 }) (121);

({ Rendiconto generale dell'Amministrazio-

ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1960-61 » (122);
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« Rendiconto generale dell'Amministrazio~

ne dello Stato per l'esercizio finanziario

1962~63 }) (124);

«Norme intese a disciplinare particolari
forme di concessione di prestiti e di finan~
zia menti }) (128), previ pareri della 2a e della
9d Commissione;

« Gestioni fuori bilancio nell'ambito della
Amministrazione dello Stato}) (131), previo
parere della la Commissione;

alla 6" Commissione permanente (Istruzio~
ne pubblica e belle arti):

DE LEONI ed aliri. ~ «Norme sull'istru~

zione professionale e sull'immissione in ruo~
lo di personale avente particolari requisiti })

(74), previ pareri della sa e della 9a Com~
missione;

ROMANOed altri. ~ « Esercizio dei diritti
democratici degli studenti nella scuola})
(81), previ pareri della P e della 2a Com~
missione;

PERRINO e CAROL!. ~ « Libri di testo gra~

tuiti per gli alunni della scuola media}) (82),
previo parere della sa Commissione;

PIOVANO ed altri. ~ «Collocamento nel
ruolo B degli insegnanti tecnico~pratici in'
servizio negli istituti tecnici e professiona~
li }) (85), previ pareri della P e della sa Com~
missione;

BALDINI e CALEFFI. ~ « Norme per conse~

guire l'abilitazione all'insegnamento di ma~
terie tecniche e professionali nelle scuole se~
condarie di secondo grado dell' ordine tecni~
co e professionale, per i laureati in inge~
gneria abilitati all'esercizio della professione
di ingegnere» (86);

SPIGAROLTed altri. ~ « Esonero dall'inse~

gnamento dei vice presidi delle scuole
medie» (96), previo parere della sa Com-
missione;

SPIGAROLI ed altri. ~ « Modifica dell'arti~

colo 9 della legge 10 luglio 1940, n. 859, con~
cernente l'esonero dall'insegnamento dei pre-
sidi delle scuole secondarie di primo grado })

(99), previo parere della sa Commissione;

SPIGAROLIed altri. ~ « Valutazione di ta-
luni servizi pre~statali e pre~ruolo per il trat~
tamento di quiescenza dei professori delle
scuole secondarie statali» (100), previ pare-
ri della l" e della 5" Commissione;

alla 7a Commissione permanente (Lavo-
ri pubblici, trasporti, poste -e 1elecomunica~
zioni e marina mercantile):

ZUGNOed altri. ~ « Estensione ai lavora-

tori agricoli autonomi delle provvidenze
della legge 30 dicembDe 1960, n. 1676, proro~
gata con la legge 12 marzo 1968, n. 260, re~
cante norme per la costruzione di abitazio~
ni per lavoratori agricoli dipendenti» (40),
previ pareri della Sa e della 8" Commissione;

alla 8a Commissione permanente (Agri-
coltura e foreste):

ZANNINI ed altri. ~ «Provvedimenti per

favorire !'impiego di capitali di esercizio in
agricoltura}) (39), previo parere della sa
Commissione;

MORINO ed altri. ~ « Norme sospensive al
t,esto unico della legge sulla caccia 5 giugno
1939, n. 1016, e successive modifiche alla
legge 2 agosto 1967, n. 799, sulla uccellagio~
ne e sulle modalità di tempo, luogo e spe~
cie per l'esercizio venatorio dopo il 31 mar~
zo» (59), previ pareri della l", della 2a e
della Sa Commissione;

FERRARI Francesco. ~ «Modifica del se~

condo comma dell'articolo 11 del regio de-
creto~legge 2 settembr-e 1932, n. 1225, recan-
te provvedimenti per la difesa economica
della viticoltura» (103);

FERRARI Francesco. ~ «Modifica dell'ar-
ticolo 9 del decreto legislativo del Capo prov~
visorio dello Stato 18 marzo 1947, n. 281, re~
lativo al contributo dello Stato per opere di
irrigazione in Puglia e Lucania }) (104), pre~
vi pareri della Sa Commissione e della Giun~
ta consultiva per il Mezzogiorno, le Isole e
le aree depresse del Centro~Nord;

DE MARZI ed altri. ~ « Norme sulle asso~
ciazioni tra produttori agricoli» (107), previ
pareri della la, della sa, della 9" Commissio~
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I
ne e della Giunta consultiva per gli affari

j

contro gli infortuni sul lavoro » (137), previo
delle Comunità europee; parere della 2a Commissione;

alla 9a Commissione permanente (Indu~
stria, commercio interno ed estero, turi~
smo):

VALSECCHI Pasquale ed altri. ~ « Conces~

sione di una pensione ridotta al personale
già in quiescenza delle Camere di commer~
cio, industria, artigianato e agricoltura»
(83), previ pareri della 1", della Sa e della lOa
Commissione;

alla 10. Commissione permanente (La~
voro, emigrazione, previdenza sociale):

VALSECCHI Pasquale. ~ «Norme transi~
torie per la regolamentazione dei rapporti
previdenziali e assistenziali nel territorio di
Campione d'Italia» (73), previ pareri della
2a e della 3" Commissione;

TORELLI ed altri. ~ «Delega al Governo
per la modifica e l'integrazione dell'ordina~
mento degli istituti previdenziali» (93), pre~
vio parere della Sa Commissione;

VIGNOLOed altri. ~ «Riscatto dei contri~

buti previdenziali da parte degli impiegati
esclusi dall'assicurazione invalidità e vec~
chiaia prima del maggio 1939 in forza delli~
mite di retribuzione» (109), previo parere
della Sa Commissione;

MAGNOed altri. ~ « Modificazioni alla leg~
ge 14 luglio 1967, n. 585, concernente la cor~
responsione degli assegni familiari ai colti~
vatori diretti, mezzadri e coloni parziari»
(113), previ pareri della sa e dell'8a Commis~
sione;

TRABUCCHI. ~ «Modifiche alla legge 18

marzo 1968, n. 238, e al decreto del Presi~
dente della Repubblica 27 aprile 1968, n. 488,
in materia di pensioni» (114), previo parere
della Sa Commissione;

«Riscossione unificata dei contributi di
previdenza e di assistenza sociale e discipli~
na delle contribuzioni per l'assicurazione
contro gli infortuni sul lavoro e le malattie
professionali nel settore industria, gestita
dall'Istituto nazionale per l'assicurazione

alla lla Commissione permanente (Igiene
e sanità):

PERRINO e MORANDI. ~ « Norme riguardan~
ti i prezzi delle specialità medicinali» (66),
previ pareri della 9a e della lOa Commis~
sione;

alle Commissioni permanenti riunite la
(Affari della Presidenza del Consiglio e del~
!'interno) e 2a (Giustizia e autorizzazioni a
procedere):

BERMANI ed altri. ~ «Norme sui giudizi

davanti alla Corte dei conti in materia di
pensioni» (91), previo parere della sa Com~
missione;

alle Commissioni permanenti riunite 6a
(Istruzione pubblica e belle arti) e lla (Igie-
ne e sanità):

DAL CANTONMaria Pia ed altri. ~ « Riabi~
litazione dei soggetti in età evolutiva che
presentano irregolarità psichiche » (1), pre~
vi pareri della la e della sa Commissione.

Annunzio di approvazione di disegni di legge
da parte di Commissione permanente

P RES I D E N T E. Comunico che,
nella seduta del 26 luglio 1968, l'Sa Commis-
sione permanente (Agricoltura e foreste) ha
approvato i seguenti disegni di legge:

«Provvedimenti a favore delle aziende
agricole colpite dalla siccità verificatasi dal
dicembre 1967 al luglio 1968» (87);

« Norme per la concessione di una integra-
zione di prezzo per il grano duro e per l'ero~
gazione di una indennità compensativa di
fine campagna per taluni cereali» (88).

Annunzio di voto trasmesso
dal Consiglio regionale della Valle d'Aosta

P RES I D E N T E. Comunico che il
Presidente del Consiglio regionale della Val-
le d'Aosta ha trasmesso un voto, approvato
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da quel Consesso, concernente le competen~
ze della Regione in materia scolas!ica.

Tale voto è stato trasmesso alla compe~
tente Commissione permanente.

Annunzio di decisione della Corte dei conti
sul rendiconto generale dello Stato per
il 1967

P RES I D E N T E. Comunico che la
Corte dei conti ha trasmesso la decisione,
con annessa relazione, sul rendiconto gene~
l'aIe dello Stato per l'esercizio finanziario
1967, pronunciata dalla Corte a Sezioni riu~
nite nell'udienza del24 luglio 1968 (Doc. XIV,
n. 1).

Annunzio di relazioni della Corte dei conti
sulla gestione finanziaria di enti

P RES I D E N T E. Comunico che il
Presidente della Corte dei conti, in adempi-
mento al disposto dell'articolo 7 della legge
21 marzo 1958, n. 259, ha trasmesso le rela~
zioni concernenti rispettivamente la gestio~
ne finanziaria del Comitato nazionale per la
~nergia nucleare, per l'esercizio 1966 (Docu.
mento XV, n. 24) e la gestione finanziaria
dell'Ente autonomo per la bonifica, l'irriga-
zione e la valorizzazione fondiaria nelle pro-
vince di Arezzo, Perugia, Siena e Terni, per
gli esercizi 1965 e 1966 (Doc. XV, n. 25).

La Corte dei conti ha inoltre trasmesso, ai
sensi dell'articolo 100 della Cost<ituzione, la
relazione concernente la gestione finanziaria
della «Nazionale Cogne» Società per azio~
ni, per gli esercizi 1965, 1966 e 1967 (Docu-
mento XV, n. 26).

Comunicazioni del Governo

P RES I D E N T E. L'ordine del giorno
reca: « Comunicazioni del Governo ».

Ha facoltà di parlare l'onorevole Ministro
degli affari esteri.

M E D I C I, Ministro degli affari esteri.
Signor Presidente, onorevoli colleghi, ho già

esposto alle Commissioni degli esteri del~
la Camera e del Senato la cronaca degli
avvenimenti cecoslovacchi, il quadro della
situazione e la posizione del Governo ita~
liano. La nostra stampa si è fatta eco di
questi dibattiti e i partiti hanno già avuto
modo di far conoscere il loro pensiero. Non
starò quindi a rifare la cronistoria di que-
sti giorni; i fatti parlano un chiaro linguag-
gio e sono sufficientemente noti, anche per~
chè i mezzi di informazione hanno permesso
a tutti di seguire gli avvenimenti con una
immediatezza senza precedenti. Ne è deri-
vata la condanna morale dell'intervento so-
vietico da parte di quanti hanno potuto farsi
una opinione diretta di ciò che accadeva
in quella sfortunata Repubblica. La condan~
na è stata quasi unanime in Italia e all'este-
ro, compresi molti partiti comunisti, in par~
ticolare quelli che, vivendo in regime demo-
cratico, hanno conosciuto i fatti che stavano
accadendo. Ed è confortante constatare la
spontanea e generale reazione dell'opinione
pubblica mondiale, che non può essere can-
cellata dall'esercizio da parte di Mosca, nel
Consiglio di sicurezza delle Nazioni Unite,
per la centocinquesima volta del diritto di
veto. Con il viaggio di Svoboda a Mosca e
con il suo ritorno a Praga si è chiusa la
prima fase del dramma cecoslovacco. Ora
è prematuro esprimere una valutazione su
quanto è accaduto e soprattutto sulle pro-
spettive che si aprono per la pace del mon~
do e in particolare per l'avvenire del nostro

I Paese. Però non sembra imprudente faDe
qualche considerazione ispirata agli interes-
si del popolo italiano che fortunatamente si
identificano anche in questa occasione con
quelli della libertà, della democrazia e della
pace nel mondo.

È un discorso che rivolgo a tutti i par~
titi, anche a quelli che, in queste tragiche
giornate, hanno per la prima volta dichia~

rato il loro dissenso da una così grave de.>
cisione del Governo sovietico.

Siamo, dunque, tutti d'accordo nel giu~

dicare che l'intervento militare dell'Unione
Sovietica e dei suoi alleati in Cecoslovacchia

costituisce una grave violazione dell'indi~
pendenza di quel Paese.
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L'oscuro compromesso raggiunto a Mosca
pone due problemi: quello interno riguarda
soprattutto il popolo cecoslovacco al quale
l'Italia ha già espresso, con profonda com~
mozione e trepidazione, la sua piena soli~
darietà, solidarietà che rinnova in questa
solenne seduta del Senato della Repubblica;
vi è poi quello internazionale che ci riguar~
da direttamente perchè condiziona il nostro
avvenire e quello degli altri Paesi. Fonda~
mentale interrogativo che tutti, amici e av~
versari dell'Unione Sovietica, si sono posti
in questi giorni è il seguente: perchè Mosca
ha deciso l'invasione della Cecoslovacchia?
I massimi dirigenti della Repubblica socia~
lista cecoslovacca, dal presidente Svoboda,
eroe dell'Unione Sovietica, a Dubcek, edu~
cato nelle scuole di partito a Mosca, appaio~
no pienamente integrati nel sistema comu~
nista e in ogni occasione hanno proclamato
la loro fedeltà al comunismo e all'Unione
Sovietica. Se si fosse trattato semplicemente
di ricondurre costoro sul terreno dell'orto~
dossia e di reprimere certe tendenze verso
lo sviluppo del Pctese in senso democratico,
gli uomini del Cremlino avrebbero trovato
mezzi più idonei della forza delle armi. Sol~
tanto in seguito al fallimento politico della
operazione, sia sul piano interno cecoslovac~
co, sia su quello del fronte comunista inter~
nazionale, si è dovuto organizzare il viaggio
a Mosca dei dirigenti cecoslovacchi.

Una tale apparente imprevidenza politica
da parte dei dirigenti sovietici mal si con~
cilia con il giudizio corrente sulla loro ca~
pacità. Perciò è naturale che l'opinione pub~
blica si domandi se i fatti di Praga non sia~
no il preludio di avvenimenti e reazioni che
potrebbero seriamente compromettere, an~

COI' più di quanto non sia già avvenuto, un
equilibrio internazionale tanto faticosamen-
te raggiunto. Si può forse concludere che se
Mosca ha deciso di rìabbassare improvvisa~
mente la cortina di ferro che a prezzo di
tanti sacrifici era stata negli ultimi anni
appena socchiusa, debbono essersi verificati
all'interno del mondo comunista sviluppi
più gravi di quanto forse non pensassero
gli stessi critici di quel sistema.

Quali saranno questi sviluppi in un mon~
do così alieno dall'informazione come quel~

lo comunista (non a caso infatti, onorevoli
colleghi, uno dei punti principali del dissi~
dio fra Praga e Mosca concerne proprio la
censura) soltanto le vicende delle pros~
sime settimane potranno dirci. È chia~

l'O che essi non riguardano unicamente
la Cecoslovacchia, poichè si è parlato del~
la Romania e addirittura della Jugosla~
via. Sarebbe dunque veramente ingenuo
credere che con il compromesso impo~
sto a Svoboda ,e ai suoi compagni la
crisi attuale possa considerarsi esaurita e
circoscritta, e ancor più ingenuo sarebbe
pensare che quanto è accaduto a partire
dalla lunga notte del 20 agosto sia soltanto
un brutto incubo risolto dal compromesso
del 27 agosto.

Dobbiamo, onorevoli colleghi, avere il co~
raggio di riconoscere che purtroppo san ve-
nute meno alcune delle premesse su cui pog~
giava il processo di superamento dei due
blocchi. È un fatto che da parte nostra de~
ploriamo profondamente, ma appunto per
questo ci sforziamo ~ al di là della pole~
mica contingente ~ di penetrarne le ragio-
ni; anche perchè senza una diagnosi precisa
ed obiettiva sarebbe difficile irrobustire, co~
me un po' è nel desiderio di tutti, questa
gracile creatura chiamata distensione.

Dobbiamo altresì avere il coraggio di ri-
conoscere che la crisi di fiducia nell'ordine
internazionale, fondato sulla osservanza del~
lo statuto delle Nazioni Unite e dei trattati
liberamente firmati, è profonda. Se non fos~
se possibile superarla rapidamente le riper~
cussioni negli altri settori mondiali in crisi
potrebbero essere gravi. A tale scopo dob~
biamo moltiplicare i nostri sforzi affinchè
l'Unione SO'vietica e i suoi alleati rimuovano
al più presto le conseguenze degli errori
commessi nei giorni scorsi e invece di rin~
chiudersi in un totale isolamente si affidino
agli strumenti di collaborazione della comu-
nità internazionale sui quali l'Italia, al pari
di tanti altri Paesi, fonda la difesa della
pace nel mondo e della sua stessa sicurezza.

Signor Presidente, quanto ho esposto fi~
nora indica chiaramente che siamo di fronte
ad avvenimenti di estrema gravità che pos~
sono determinare profonde ripercussioni sui
principali settori dell'attività internazionale.
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Essi segnano una svolta importante e gra-
vida di conseguenze sia all'interno del siste-
ma comunista, SIa al di fuori dI esso. Svolta
che ci impone un attento riesame dell'intera
situazione mternazionale.

Sono stati fatti confrontI tra gli avveni-
menti di oggi e quelli di Ungheria nel 1956,
ma se quegli eventi provocarono tanto spar-
gimento di sangue, gli attuali sono forse po-
liticamente pIÙ gravi. Essi si sono improv-
visamente manifestati quando nell'animo dei
popoli si erano accese vive speranze di sta-
bilire in Europa una sincera distensione e
una proficua collaborazione tra est ed ovest.

Non dirò che venti anni sono andati per-
duti, ma devo purtroppo constatare che la
fìducia nel processo di distensione è stata
duramente colpita; e la fiducia, onorevoli
colleghi, non può essere restituita con le
buone parole a coloro che l'hanno perduta.
Occorrono i fatti e soprattutto occorre
tempo.

La comunità internazionale nella quale vi-
viamo, per quanto imperfetta, non consente
ai prepotenti di imporre impunemente la
propria volontà; oggi vi è un'opinione pub-
blica internazionale che insorge, oggi. vi è
la coscienza del popoli che, anche negli stes-
si Paesi ferreamente governati, si ribella.
Esistono oggi le Nazioni Unite, anche se
esse non hanno sempre potuto ristabilire
la legge.

La comunità internazionale, per quanto
lacerata da divisioni, ha reagito in maniera
confortante. Non intendo riferirmi solamen-
te alle Nazioni Unite e all'Europa occiden-
tale: è l'Europa tutta, che ha sentito, dopo
tante speranze, incombere su di essa lo spet-
tro dei giorni più oscuri.

Signor Presidente, fin dal primo momento
i fatti hanno dilTIOstrato l'infondatezza ed
il carattere pretestuoso dei motivi invocati
da Mosca a giustificazione dell'intervento;
si è dovuta motivare una decisione di estre-
ma gravità, come l'accupazione militare di
un Paese, con un appello anonimo di «un
gruppo di membri del Comitato centrale, del
Governa e dell'Assemblea nazionale cecoslo-
vacca », ai quali non si riesce ancora, a di-
stanza di giorni, a dare un'identità, e che in
ogni caso non aV'evano veste per agire in
contrasto con gli organi costituzionali.

Sotto l'aspetto giuridico l'invasione della
Cecoslovacchia è stata unanimemente giudi-
cata come una flagrante violazione dei prin-
cìpi fondamentali del diritto internazionale
e delle norme sancite dalla Carta delle Na-
zioni Unite, in modo particolare dell'artico-
lo 2 della Carta, punti 3), 4) e 7), e dell'ar-
ticolo 103. L'occupazione della Cecoslovac-
chia costituisce anche un'aperta violazione
dello stesso Patto di Varsavia, che al quarto
paragrafo del suo preambolo impegna i con-
traenti ~ cito testualmente ~ « a rispetta-

re l'indipendenza, la sovranità degli Stati e
il principio della non interferenza nei loro
affari interni ». Essa viola inoltre numerosi
documenti internazionali solennemente sot-
toscritti dall'Unione Sovietica e in partico-
lare gli accordi bila terali che la Cecoslovac-
chia aveva stipulato con ciascuno dei cinque
Paesi invasori; accordi che contenevano an-
ch'essi l'impegno reciproco alla non ingeren-
za negli affari interni dell'altro Paese con-
traente. Vorrei altresì ricordare che l'inva-
sione della Cecoslovacchia è in aperto con-
trasto anche con i princìpi fondamentali del
trattato sulla non proliferazione nucleare.

Se l'oscuro compromesso raggiunto a Mo-
sca può costituire una soluzione realistica
del problema interno cecoslovacco, esso non
risolve quello posto dalla violazione dei prin-
cipali accordi di questo dopoguerra, dalla
Carta delle Nazioni Unite al trattato contro
la proliferazione nucLeare.

Non posso non insistere, nella mia qualità
di Ministro degli esteri della Repubblica
italiana, su questi princìpi fondamentali del-
l'attuale società internazionale. Noi dobbia-
mo renderei conto dell'importanza di questa
violazione e chiedere che gli aggressori ri-
stabiliscano la legalità e diano garanzie per
il futuro. Una politica estera che si rispetti
deve mantenere fede ai suoi princìpi. Perciò
il Governo della Repubblica dichiara che es-
so ritiene il non intervento negli affari in-
terni degli altri Stati un principio basilare
della società internazionale. Il rispetto di
questo principio è fondamentale per lo svi-
luppo della collaborazione fra i Paesi e per
la pace. A questo scopo abbiamo dato e da-
remo la nostra opera. Il mantenimento di
una società internazionale di Stati liberi e
uguali al riparo dalle interferenze militari
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degli altri Stati è uno degli obiettivi fonda~
mentali della nostra politica estera.

Onorevoli colleghi, in questa cornice mi
sembra che io debba fermare la vostra at~
tenzione sulla constatazione che le Nazioni
Unite non sono state purtroppo in grado di
ristabilire l'ordine internazionale violato. La
interpretazione unilaterale dello statuto del~

l'ONU data da una delle maggiori potenze
mondiali non è ammissibile e il diritto di
veto non deve diventare uno strumento per
paralizzare sistematicamente le iniziative
dell'Organizzazione.

Il rispetto della legge internazionale è nor~ I

ma fondamentale del nostro Governo. Per~
ciò esso non ha potuto, di fronte alla aperta
violazione del trattato contro la prolifera~
zione dette armi nucleari, dar subito corso
alla firma decisa per il giorno 26 agosto
nelle sedi di Londra, Mosca e Washington,
come risulta da disposizioni da me impar~
tite e dai pieni poteri già delegati agli am~
basciatori.

Infatti è noto che il trattato, proposto
anche dall'Unione Sovietica, stabilisce che i
Paesi rfirmatari ~ cito testualmente ~ « deb~
bono astenersi, nei rapporti internazionali,
dalla minaccia o dall'uso della forza contro
!'integrità territoriale o l'indipendenza poli~
tica di ogni Stato ».

Il Governo della Repubblica, nonostante
la crisi di fiducia provocata dai fatti di
Praga, desidera confermare che è favore~
vale alla firma del trattato dopo una pausa
di riflessione che consenta le necessarie con~
sultazioni con i Paesi amici ed alleati. Si
tratta di una pausa di riflessione e non di
un rinvio indeterminato; e ciò allo scopo
anche di consentire agli altri contraenti, e
in primo luogo ai promotori del trattato, di
far conoscere le loro reazioni.

La Icollaborazione tra le potenze nucleari
e non nucleari sta alla base di ogni politica
di disarmo, e, siccome il Governo ha qui
dichiarato poche settimane or sono che l'Ita~
lia considera il trattato contro la prolifera~
zione un trattato di disarmo in nuce, non
sarà difficile credere alla convinta adesione
del Governo ad una iniziativa così rilevante
ai fini del mantenimento della pace.

La violazione del principio della rinuncia
all'uso e alla minaocia della forza nelle re~

lazioni internazionali comporta la necessità
di vigilare sul permanente problema della

nostra sicurezza. Occorre quindi rinnovare
la nostra fiducia nella funzione difensiva
dell'alleanza atlantica, che ci ha dato venti
anni di pace e che ha consentito al nostro
Paese una larga collaborazione internazio.
naIe anche con i Paesi comunisti. Perciò gli
avvrenimenti recenti impongono al Governo
di confermare, come ha fatto nelle sue di~
chiarazioni programmatiche, il carattere es~
senziale dell'organizzazione atlantica per la
difesa del Paese. Il Governo italiano, fedele
ad una tradizione che risale a De Gasperi
ed a Sforza, intende impegnarsi con rinno~
vata energia affinchè la politica di unifica-
zione dell'Europa occidentale possa uscire
dalla presente stasi. Noi riteniamo che que~
sta politica non abbia alternative e che, no~
nostante i gravi ostacoli, sia nell'interesse
di tutti attuarla.

In questo senso, onorevoli colleghi, vanno
visti i programmi per la sicurezza europea,
che in definitiva dovrebbero portare ad un

superamento dei blocchi attraverso la crea~
zione di un nuovo sistema di sicurezza col~
lettiva che offra a tutti garanzie di pace.
L'Italia ha partecipato con impegno a que-
sta iniziativa, ritenendo che, con l'auspicata
ripresa della distensione internazionale, sa-
rà possibile concordare i programmi divisati.

Non potrei dire oggi quale sarà lo svilup-
po del dialogo internazionale su questo te~
ma, ma devo constatare con rammarico che
le premesse su cui si fondavano i piani per
la sicurezza europea sono oggi mutate. Ciò
nonostante ripeto che è intenzione del Go~
verno italiano continuare a dare la sua ope-
ra, come ha fatto nel passato, per il dialogo
con tutti i Paesi, a qualunque sistema so~
ciale o di alleanze appartengano.

La politica di distensione, onorevoli col~
leghi, è stata e rimane essenzialmente una
politica d'iniziativa occidentale.

L'I talia ha dato innumerevoli prove di vo~
ler sinceramente ampliare ed approfondire
il dialogo est~ovest, contribuendovi con in-
vestimenti per oentinaia di miliardi di lire;
ma ~e glI sforzi per incrementare la colla~
borazione vengono giudicati dalla Russia e
da altri Paesi orientali come insidie alla
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compattezza del blocco sovietico, le nostre
iniziative sono destinate al fallimento. La
nostra volontà di procedere nella distensio~
ne non basta e gli avvenimenti di Praga ci
preoccupano circa la possibilità che, nono~
stante le nostre buone intenzioni, si possa
continuare nel processo distensivo cui ab~
biamo dato negli ultimi anni un contributo
essenziale.

Le più recenti prese di posizione sovieti~
che sembrano destinate a rendere più diffi~
cile lo sviluppo dei rapporti bilaterali tra
Stato e Stato e sembrano permettere sol~
tanto quella che viene definita una disten~
sione da blocco a blocco. Qualora ciò fosse
vero, la nostra possibilità di contribuire alla
distensione sarebbe fortemente diminuita.
Una distensione soltanto tra blocchi può de~
terminare in pratica 1'accentuazione della
temuta contrapposizione tra i Paesi dei due
blocchi, 1'occidentale e l'orientale. Il Gover~
no, pur riconoscendo che al superamento di
questi blocchi la crisi di Praga ha posto osta~
coli gravi, ritiene che si debbano continuare
gli sforzi per l'attuazione di una politica di
distensione.

Signor ,Presidente, in questi giorni pieni
di tristezza, noi ringraziamo quanti con calo~
re di accenti ci hanno esortato a non rasse~
gnarci al fatto compiuto. Il Governo della
Repubblica non lascerà nulla di intentato
per contribuire a edificare un mondo nel
quale prevalga la legge, nel quale i trattati,
così crudamente lacerati nei giorni scorsi,
quando siano stati liberamente sottoscritti
siano da tutti osservati. La ringrazio, signor
Presidente. (Applausi dal centro e dal centro-
destra).

Annunzio di presentazione
di disegni di legge

P RES I D E N T E. Comunico che
sono stati presentati i seguenti disegni di
legge:

dal Presidente del Consiglio dei mi~
nistri:

({ Istituzione del Ministero della ricerca
scientifica e tecnologica» (154);

dal Ministro delle finanze:

«Autorizzazione della spesa di lire 730
milioni per la prosecuzione ed il completa-
mento del Canale demaniale "Regina Ele~
na " e relative opere complementari, nonch~
per il pagamento dei compensi in revisione
dei prezzi contrattuali delle opere stesse»
(159);

dal Ministro del tesoro:

« Assegnazione al Mediocredito centrale di
~omme per la concessione di contributi agli
interessi per operazioni di esportazioni di
cui alla legge 28 febbraio 1967, n. 131, e nor~
me modificative e integrative della legge 23
dicembre 1966, n. 1142» (157);

({Modifica del terzo comma dell'articolo
20 del testo unico delle leggi sulle Casse di
risparmio e sui Monti di pietà di prima ca~
tegoria approvato con regio decreto 25 apri~
le 1929, n. 967» (160);

dal Ministro della sanità:

«Concessione di un contributo straordi~
nario di lire 13 miliardi a favore dell'Opera
nazionale maternità ed infanzia» (155);

({Modifiche alla legge Il gennaio 1967,
n. 1, riguardante miglioramenti economici a
favore dei tubercolotici non assistiti dal-
l'Istiiuto nazionale della previdenza socia-
le» (156);

dal Ministro del turismo e dello spetta~
colo:

« Aumento del fondo di dotazione della Se~
zione autonoma per il credito teatrale, isti-
tuita presso la Banca nazionale del lavoro»
( 158).

Annunzio di deferimento di disegni di legge
a Commissioni permanenti in sede refe.
rente

P RES I D E N T E Comunico che i
seguenti disegni di legge sono stati deferiti
in sede referente:
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alla sa Commissione permanente (Finanze
e tesoro):

« Rendiconto generale dell'Amministrazio-
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1961-62» (123);

« Rendiconto generale dell'Amministrazio-
ne dello Stato per l'esercizio finanziario
1963-64» (125);

« Rendiconto generale dell'Amministrazio-
ne dello Stato per il periodo 1° luglio-31 di-
cembre 1964» (126);

alla 6a Commissione permanente (Istru-
zione pubblica e belle arti):

SAMMARTÌNO e LA PENNA. ~ « Istituzione

della Sovrintendenza ai monumenti, galle-
rie antichità e belle arti nel Molise)} (64),,
previ pareri della la e della sa Commissione;

alla lOa Commissione permanente (Lavoro,
emigrazione, previdenza sociale):

FERMARIELLOed altri. ~ « Corresponsione

di una indennità in acconto sui futuri mi-
glioramenti ai titolari di pensione del Fon-
do di previdenza per gli addetti ai Ipubblici
servizi di trasporto» (71), previ pareri del-
la sa e della 7a Commissione;

BRAMBILLAed altri. ~ « Norme per l'isti-

tuzione del servizio di collocamento nazio-
nale e l'assistenza degli emigranti all'estero
e all'interno )} (111), previ pareri della P, del-

la 2a, della 3a, della Sa, dell'8~ e della 9a Com-
missione.

Annunzio di ordinanze emesse da Autorità
giurisdizionali per il giudizio di legitti.
mità della Corte costituzionale

P RES I D E N T E. Comunico che nel-
lo scorso mese di luglio sono pervenute or-
dinanze emesse da Autorità giurisdizionali
per la trasmissione alla Corte costituzionale
di atti relativi a giudizi di legittimità costi-
tuzionale.

Tali ordinanze sono depositate in Segrete-
ria a disposizione degli onorevoli Senatori.

Annunzio di interpellanze

P RES I D E N T E. Si dia lettura delle
interpellanze pervenute alla Presidenza.

Z A N N I N I, Segretario:

CIFARELLI. ~ Al Presidente del Consi-
glio dei ministri ed al Minzstro della pub-
bllca istruzione. ~ Per conoscere se rispon-
de a verità la notizia che sarebbe ripresen-
tato dal Governo al Parlamento il disegno
di legge relativo alla soppressione della tas-
sa di esportazione sulle opere d'arte.

Tale disegno di legge, sottoposto al Par-
lamento dal Governo Moro per sollecitazio-
ne della CEE nel quadro dei Trattati di Ro-
ma, fu ritirato in seguito alle vibrate pro-
teste deHa cultura italiana e, in particola-
re, dei più qualificati esponenti deHa disci-
plina storico-artistica, giustamente preoc-
cupati per le prevedibili cons,eguenze esi-
ziali che da tale soppressione deriverebbe-
ro al patrimonio artistico dell'Italia.

Considerato che nulla è cambiato nei rap-
porti tra l'Italia e gli arltri Paesi dell MEC e
che non è venuta meno alcuna delle ragio-
ni che indussero il Governo a quel ragione-
vole ritiro, l'interpellante intende conosce-
re per quali motivi verrebbe ripresentato
tale disegno di legge al Parlamento. Nel-
l'ipotesi che si sia avuta, nella specie, una
uheriore pressione da parte della CEE, sa-
rebbe doveroso per il Governo italiano op-
porre ad eç;sa che la soppressione della tas-
sa di esportaziDne sulle opere d'arte con-
trasta con profonde ragioni culturali ed
è lesiva di apprezzabilissimi interessi del
nostro Paese i quali meritano di essere di-
fe:::l, con giusta energia, certo non meno de-
gli interessi di altri Stati della Comunità
(per esempio la Francia) che nDn hanno
esitato a farli valere, anche talvolta ingiu-
stificatamente, in deroga clamorDsa ai Trat-
tati di Roma. (L - 30)

CIFARELLI. ~ Ai Ministri della pubblica
istruzione e dei lavori pubblici. ~ Per cono-
scere lo stato dei progetti relativi alla co-
struzione, in Rimini, di un complesso archi-
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tettonico sull'area (resa libera dalle distru~
zioni della guerra) che è a lato del Tempio
Malatestiano.

In particolare, l'interpellante desidera co~
nascere se risulti:

1) che di tale complesso architettonico

farebbero parte: a) una chiesa e un grande
edificio con museo diocesano; b) apparta~
menti per gli addetti al culto; c) un salone
per riunioni e conferenze; d) la sede di un
istituto di credito;

2) che tale edificio comunicherebbe con

il Tempio Malatestiano attraverso una strut~
tura la quale si innesterebbe nel corpo del
celebre monumento rinascimentale;

3) che tale progetto, elaborato dall'ar~

chitetto Belgioioso del Gruppo BBPR di Mi~
lana, sarebbe stato approvato dalla 3a sezio~
ne del Consiglio superiore delle antichità e
belle arti, mentre sarebbe stato logico sotto~
parlo al parere di tutte le sezioni riunite
dello stesso Consiglio, data !'importanza
grandissima del Tempio Malatestiano, che è
una delle più tipiche espressioni del '400 ita.
liana, e dato che, nella specie, siccome su
quell'area sorgeva prima della guerra la se~
de del Museo, non potevano essere trala~
sciati i problemi connessi con la sistema-
zione dei musei riminesi;

4) che la realizzazione di detto comples~
so architettonico contrasterebbe con il pia-
no regolatore generale della città di Rimini,
sul quale è già stato espresso il voto favo~
revole del Consiglio superiore dei lavori pub~
blici. Detto piano regolatore demanda la si~
stemazione della zona di interesse storico e
ambientale ad un piano particolareggiato
del centro storico nel quale l'area in que-
stione risulta destinata a « verde per attrez-
zature ». L'edificio che si vorrebbe costrui-
re risulterebbe pertanto assolutamente in
contrasto con le norme che regolano le « zo-
ne a verde per attrezzature ».

L'interpellante chiede, pertanto, se tali no~
tizie rispondano a verità, quali provvedimen~
ti intendano adottare d'urgenza affinchè 1'in~
signe monumento rinascimentale sia tutela-
to integralmente e siano comunque rispet~
tate le norme del piano regolatore genera~
le della città di Rimini. (I. - 31)

BRUSASCA. ~ Al Presidente del Consi~
glio dei ministri. ~ Per conoscere quale
azione il Governo intende particolarmente
svolgere nella tanto invocata difesa della
pubblica moralità per stroncare le associa-
zioni a delinquere nelle quali si sono ormai
trasformati i sempre più impudenti gruppi

I di prostitute e dei loro sfruttatori, che, co~
me è avvenuto recentemente nei dintorni di
Torino, aggiungono ai reati contro il buon
costume quelli contro l'incolumità delle per-
sone. (I. - 32)

Annunzio di interrogazioni

P RES I D E N T E. Si dia lettura delle
interrogazioni pervenute alla Presidenza.

Z A N N I N I, Segretario:

TOGNI. ~ Ai Ministri dei lavori pubblici,
dell'industria, del commercio e dell'artigia~
nato, dell' agricoltura e delle foreste e del~
l'interno. ~ Per conoscere quali immediati

provvedimenti intenda prendere O>promuo-

V'ere il Governo per il sollecito ripristino de-
gli ingenti danni ~ valutabili in diversi mi~
liardi ~~ subìti dal comune di Carrara e da
alcuni comuni della Garfagnana colpiti dal-
l'alluvione del 24 luglio 1968 ed in partico-
lare per sapere quali ulteriori radicali prov~
vedimenti saranno adottati allo scopo di evi~
tare che, in futuro, eV'entuali nuove alluvio-
ni nella zona possano danneggiare ancora le
industrie marmifere che costituiscono i cen~
tri vita:li su cui si basa prevalentemente l'e-
conomia apuana. (I. o. ~ 125)

ROMAGNOLI CARETTONI Tullia. ~ Ai
Ministri degli affari esteri e della pubbli-
ca istruzione. ~ Poichè, a quanto risulta, il
Governo ripresenterebbe in Parlamento il di-
segno di legge per la soppressione della tas~
sa d'esportazione sulle opere d'arte;

tenuto conto delle unanimi proteste del~
la cultura italiana e del fatto che tal,e legge,
pur corrispondendo agli impegni che l'Ita~
lia ha assunto in sede comunitaria, risulte~
rebbe estremamente pericolosa, soprattutto
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nell'attuale carenza di una riforma generale
delle norme di tutela pr.eviste dalla Com-
missione di indagine per la tutela del patri-
monio artistico e culturale,

chiede di sapere se non reputino oppor-
tuno soprassedere a tale decisione, almeno
fino a quando non entreranno in vigore le
leggi previste dalla Commissione d'indagi- 0,
ne. (I. o. -126)

D'ANGELOSANTE, BERA, CARUCCI, DI
VITTORIO BERTI Baldina, PALAZZESCHI,
SEMA. -~ Al Ministro della difesa. ~ Per

sapere se è a conoscenza del fatto, ampia-
mente riportato dalla stampa e non smen-
tito, ohe l'ammiraglio Henke, capo del Ser-
vizio informazioni difesa (SID), si è rivol-
to al procuratore generale presso la Corte
d'appello di Roma per ottenere che un uf-
ficiale superiore del SID sia ammesso a
presenziare aLlo svolgimento dell'istrutto.
ria penale già in corso per la morte del co.
Iannello Renzo Rocca (istruttoria che è sta-
ta avocata alla Procura generale) e che lo
stesso ufficiale del SID, oltl'e a partecipare
ai sopralluoghi ed all'esame di tutte le pro-
ve, possa chiedere che non vengano presi

in considerazione nell'indagine quegli atti

e documenti che, a suo insindacabile giu-
dizio, non dovrebbero rendersi noti.

Per sapere, inoltre, se il Ministro, in con-
siderazione dell'estrema gravità dell'episo-
dio e dell'illegittimo comportamento del-

l'ammiraglio Henke ~ il quale agisce co-
me se H SID potesse operare impunemente
in contrasto con la Costituzione e con le
leggi della Repubblica ed interferire nel-

l'attività della Magistratura con iniziative
dirette a comprometterne !'indipendenza

~ intenda, o meno, rimuovere l'ammiraglio

Henke dall'attuale incarico cd aprire nei
Isuoi confronti un provvedimento discipli-
nare. (I. o. - 127)

TERRACINI. ~ Al Ministro di grazia e

giustizia. ~ L'interrogante, impressionato e

allarmato per la mancanza di ogni smentita
da parte sia dei personalmente chiamati in

causa sia delle pubbliche autorità competen-
ti, chiede:

1) di avere conferma o meno della veri-
dicità delle notizie, pubblicate da molti gior-
nali, sull'intervento presso la Procura gene-
rale della Corte d'appello di Roma compiu-
to con interferenza temeraria dal capo del
servizio spionaggio e controspionaggio ~

già denominato SIFAR e attualmente indi-
cato come SID ~ ammiraglio Henke, allo
scopo di imporre la partecipazione di un
suo dipendente alle indagini in corso presso
la Procura della Repubblica sulla morte del
colonnello Renzo Rocca, e precisamente col
compito della cernita dei documenti e ma-
teriali vari, comunque acquisiti o acquisi-
bili agli atti, e della conseguente sottrazio-
ne di parte degli stessi ai magistrati;

2) di sapere se, ravvisando in tale con-

dotta una manifesta manomissione dei po-
teri intangibili della Magistratura, nonchè
una grave lesione delle norme del codice di
procedura penale e una offesa patente dei
princìpi fondamentali dell'ordinamento sta-
tuale, non intenda formulare prontamente
un risoluto invito al Ministro della difesa
affinchè, come superiore gerarchico del co-
mandante del SID, prenda le misure disci-
plinari del caso a carico di questi, fatta sal.
va ogni iniziativa giudizi aria che venisse ri-
tenuta necessaria e doverosa;

3) di conoscere, infine, i suoi intendi-

menti circa l'opportunità di sollecitare, alla
luce di quanto sopra, !'interessamento del
Consiglio superiore della Magistratura alla
decisione con la quale il procuratore gene-
rale della Repubblica di Roma ha sottratto
la pratica relativa alla morte del colonnel-
lo Renzo Rocca al magistrato della Procura
che già ne era stato investito per avocarla
a sè e con una motivazione che, nella banale
ripetizione di una formula troppo compro-
messa per l'abuso fattone in sede di affari
del SIFAR, suona fra l'altro ingiustificata of-
fesa alla rettitudine scrupolosa e diligente
di quel magistrato. (I. o. - 128)

BRUSASCA. ~ Al Presidente del ConSl-

glio dei ministri ed al Ministro del turismo
e dello spettacolo. ~ Per sapere quale aiu-
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to H Gaverno intende dare alla generosa,
esemplare popolaziane di Montaldeo, in
provincia di Alessandria, la quale, sotto la
guida del sua parroco, ha impiantato, su~
perando enarmi difficaltà, un campa spor~
tivo che è una deille più ammirevoli espres~
siO'ni della volontà di prO'gresso civile dei
nostri rurali. (L o. ~129)

PARR1. ~ Al Ministro di grazia e gLUStL

zia. ~ Per conoscere H sua pensierO' sulla
apportunità di richiamare l'attenziO'ne del
Consiglio superiore della Magistmtura sul~

l'avO'cazione al prO'pria ufficio, deliberata
dal procuratore generale della Corte di ap~
pella, dell'istruttaria aperta a seguito del

decessO' dd colonnello Renzo Racca avve~
nuto nelle circostanze più oscure.

A parere dell'interrogante la 'Sattrazione
al giudice naturale di una is,truttoria già
iniziata e di evidente delicatezza nonchè la
scelta discrezionale da parte del procura-
tore generale di un nuovo inquierente rap-
presentanO', nene circO'stanze in cui sono av-
venute, una lesione del regolare funziona-
mento degli organi di giustizia di gravità
tale da meritare l'esame e il giudizio del
Consiglio superiore e l'interessamentO' de]
Ministro.

Col suo intervento autoritario il procu.
ratO're generale ha troncato e risolto la fer-
ma oppasizione della competente Procura
del tribunale ad accettare, neH'esame dei
documenti e del materiale sequestrati nel
domicilio del Rocca, il vaglio preliminare
di agenti del SID, già inseritisi Hlegalmen-
te nella vicenda appena nO'to il decesso.

La gravità della decisione con il ram-
marico che ne deriva, nasce pertanto anche
dal so"petto pO'litico che essa genera. L'abu-
so del cosiddetto segreto militare, per dirot-
tare i fini di giustizia è stato tale, nelle vi~
cende palitiche e giudizi arie sorte intorno
al caso SIFAR, da giustificare ampia diffi-
denza. (L a. ~ 130)

CASTELLACCIO. ~ Ai Ministri del lavoro

e della previdenza sociale e dell'industria,
del commercio e dell' artigianato. ~ Per co~
nascere:

a) se siano a conoscenza che il 25 luglio
1968, presso gli stabilimenti della SIR di

Porto Torres, si è verificato un ennesimo lut-
tuoso incidente che ha provocato la morte
di tre operai, mentre altri sette versano in
gravi condizioni all'ospedale;

b) se siano a conoscenza che la SIR at-
tribuisoe pubblicamente alla carenza dell'in-
tervento pubblico (ritardo nene opere infra~
strutturali del nucleo di industrializzazione
di Porto Torres) le origini degli innumere~
voli mortali incidenti;

c) se non ritengano urgente ed estrema~
mente necessario ordinare seri e costanti
controlli per accertare se la SIR provveda a
dare agli impianti ed agli operai quella si~
curezza senza la quale lo slogan propagan-
distico che la stessa SIR diffonde su quoti~
diani e settimanali italiani « . . .e la vita fio~
risce a Porto Torres» acquista tragico si~
gnificato. (L 0.- 131)

BORSAR1. ~ Al Ministro dell'interno. ~

Per sapere 'se è a cO'noscenza:

che il comune di Finale Emilia è retto
dal luglio 1967 da una gestiO'ne commissa-
riale che ha superato di gran lunga i ter~
mini previsti dalla legge comunale e pro~
vinciale circa la durata della gestione stra-
O'rdinaria allorchè l'amministrazione ordi~
naria sia stata sciolta per una sola valta,

cO'me è appunto il caso di Finale Emiha do-
ve lo scioglimento del Consiglio comuna:le
è stato effettuato una 'Sola valta in 22 anni;

che il comune di Pavullo nel Frignano
I ha una amministraziane ordinaria scaduta

nel giugno 1968.
Per chiedere, inoltre, se non ritenga op~

portuno provvedere fin d'ora ad assicurare
la convocazione delle elezioni nei soprad.
detti comuni entro il prossimo autunno e
b cOll'seguente normalizzaziol1'e della situa-
Zlone, tutelandO' così i didtti demacratici
dei cittadini interessati, in conformità a
quanto dispO'sto dalla CostituziO'ne e dalla
legge vigente. (1. o. - 132)

CUZAR1. ~ Ai Ministri della pubblica
istruzione e della sanità. ~ Per conoscere

quante persone sono state assunte dalla Am~
ministrazione universitaria di Messina per
il futuro funzionamento del Policlinico di
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quella città e quali siano stati i criteri se~
guiti nella scelta di detto personale operaio
ed amministrativo. In particolare chiede di
conoscere se siano state tenute presenti le
norme in favore delle categorie degli inva~
lidi di guerra, dei profughi e dei ciechi civili
e delle altre categorie assimilate.

Chiede anche di conoscere perchè non sia~
no state rispettate le norme sul collocamen~
to, tenuta presente la vivissima attesa che
si era creata tra i lavoratori iscritti da lun~
ghissimo tempo nelle liste dei disoccupati,
e se siano stati adottati al riguardo i prov~
vedimenti previsti dalla legge. (L o. ~ 133)

CUZAR1. ~ Ai Ministri della pubblica
istruzione e dei lavori pubblici ed al Mini~
stro per gli interventi straordinari nel Mez~
zogiorno e nelle zone depresse del Centro~
Nord. ~ Per conoscere quali interventi in~
tendano porre in essere per assicurare il
rispetto della legge e tutelare il p3!esaggio
nel comprensorio di Taormina in cui le vio~
lazioni assumono carattere di gravità sem~
pre maggiore. Infatti, mentre vengono ri~
gidamente imposte restrizioni, talvolta an~
che eccessive, ai privati per modestissime
riattivazioni di abitazioni, si consentono im-
ponenti costruzioni e deroghe a gruppi e per~
sonaggi del mondo finanziario.

In particolare chiede di conoscere in che
modo si sia giunti ad approvare un piano
di costruzione di un « condominio)} con 24
insediamenti a Capo Taormina, cioè su
un'area di circa 18.000 metri quadrati estre-
mamente caratterizzante il paesaggio e in
ragionevole parte occupata da impianti che
sarebbe opportuno riattivare nell'interesse
del turismo.

L'interrogante chiede altresì se si dovrà
assistere a ulteriori violazioni dopo quelle
del « Jolly Hotd )} e delle ormai innumerevo~
li costruzioni che affollano il brevissimo li-
torale di Taormina.

Tali violazioni e deterioramenti, avallati
dagli organi preposti alla tutela e alla repres~
sione, insieme con gli interventi del Mini.
stero dei lavori pubblici per strade « litora.
nee », l'assurdo tracciato e le ulteriori ope~
re in variante della autostrada Messina~Ca-

tania, sono in aperto contrasto con le indi~
cazioni di sviluppo del comprensorio turi-
stico della Cassa per il Mezzogiorno che vie-
ne del tutto svuotato, e, ovviamente, con le
direttive del Comitato dei ministri per il
Mezzogiorno, contribuendo alla accentuazio~
ne della particolare crisi del turismo sicilia-
no in atto. (Lo. ~ 134)

BONAZZ1. ~ At Ministri dell'interno, del~

la pubblica istruzione e del turismo e dello

spettacolo. ~ Per sapere se sono a cono~

scenza del vivo malcontento diffusosi nella
città di Ravenna e nell'intera Romagna in
seguito all'incredibile decisione, adottata dal
consiglio di amministrazione della locale
Cassa di Risparmio, col beneplacito del
commissario pre£ettizio al comune, di adi-
bire un'ala dei chiostri dell'antico conven-
to dei francescani, attiguo alla tomba di
Dante, ad ufficio dipendente da un ente pre-
videnziale.

In particolare desidera sapere se il Mi-
nistro dell'interno non ritenga giusto e ne-
cessario intervenire nei confronti del com~
missario prefettizio al comune il quale, con
altra incredibile decisione, ha sospeso dalle
sue funzioni il direttore della Biblioteca
Classense per avere, questi, solidarizzato con
i membri del comitato direttiva dell'Opera
di Dant!e dimissionari perchè decisamente
contrari alla manomissione dei luoghi dan-
teschi.

L'interrogante desidera inoltre sapere se
il Ministro del turismo e dello spettacolo non
consideri questa vicenda assai poco pro-
ducente agli effetti di un incremento del tu.
rismo in detti luoghi che sono fra i più so-
lenni ed i più cari della storia e della cultura
del nostro Paese. (L o. - 135)

BONAZZOLA RUHL Valeria. ~ Al Mini-
stro della pubblica istruzione. ~ Per avere
informazioni e spiegazioni precise e argo-
mentate circa il grave provvedimento disci-
plinare preso nei confronti del professor Da~
niele Mattalia, preside del Liceo « Parini )} di
Milano, con la sospensione di un anno ~

sucoessivamente ridotta a un mese ~ dal-
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l'ufficio e dallo stipendio e la sua restituzio-
ne dalla funzione di preside a quella di pro-
fessore di scuola media superiore.

Per conoscere, altresì, se il Ministro non
ritenga la misura adottata dal Consiglio su-
periore della pubblica istruzione, in base a
leggi di marca fascista risalenti al 1923, in
profondo e inaccettabile contrasto con le
istanze rinnovatrici di migliaia di studenti
italiani e con la volontà della parte migliore
della scuola italiana. (I. o. - 136)

ZUGNO. ~ Ai Ministri dei trasportI e della
aviazione civile e dell'interno. ~ Per cono-
scere se non ritengano urgente impartire
istruzioni ai dipendenti organi di controllo
su!la circolazione stradale, e specialmente
alla polizia stradale, ai carabinieri ed ai
vigili urbani, circa la regolarità degli auto-
treni o degli autoarticolati che trasportano
su strada verghe di tondino di ferro che
{{ non sporgano dalla parte posteriore del
veicolo oltre i 3/10 della lunghezza del vei-
colo stesso» (articolo 119 del codice della
strada). Troppo di frequente vengono infat-
ti elevate contravvenzioni in base ad una
erronea interpretazione dell'articolo 10 de)
codice stradale, comprendendo nella lun-
ghezza massima consentita, oltre il carico,
anche la cabina del veicolo.

Rileva l'interrogante l'importanza e, sotto
un certo aspetto, la gravità del problema
(per i produttori e per gli autotrasportatori)
particolarmente nella provincia di Brescia
dove si producono cinquemila tonnellate al
giorno di tondino di ferro (pari 0.160 per cen-
to della totale produzione nazionale) che ven-
gono spedite con circa 250 autoarticolati
nelle varie parti d'Italia. D'altronde il pro-
blema non sarebbe diversamente solubile es-
sendo la lunghezza delle verghe di tondino
di ferro per cemento armato universalmente
fissata, ai fini commerciali, nella misura in-
ternazionale di metri dodici.

L'interrogante sottolinea infine che le in-
dustrie produttrici di detto tondino hanno
sede soprattutto nelle valli bresciane, cioè
nelle zone più depresse, e che ogni aggravio
di oneri potrebbe ripercuotersi con gravi
conseguenze sullo sviluppo economico e so-
ciale delle zone stesse. (I. o. - 137)

l'ERMARIELLO. ~ Al Ministro delle par-
tecipazioni statali. ~ Per sapere se intende
adottare particolari iniziative per risolvere
la vertenza in corso all'" Italcantieri» e in
particolare, in considerazione dell'attuale
sperequazione di trattamento per uguale la-
voro a danno dei d'ipendenti dell'" Italcan-
tieri » di Castellammare di Stabia, se ritiene
di dover intervenire affinchè vengano deci-
se misure perequative, tenendo anche conto
dei solenni impegni assunti dall'azienda in
occasione della vertenza dei gruisti e degli
aggancia tori.

Chiede inoltre di conoscere le ragiolll per
le quali la direzione aziendale di Castellam-
mare di Stabia ha mantenuto, dopo l'orario
di lavoro, capi-reparto capi-gruppo e im-
piegati tecnici a straordinario, senza la
maestranza in fabbrica perchè astenutasi da]
lavoro per decisione dei sindacati, e se tale
atteggiamento non abbia avuto carattere in-
timidatorio e 'lesivo della libertà di sciopero.

L'interrogante, infine, chiede di sapen"
perchè, nell'azienda di cui sopra, per lavori
di manutenzione concordati con la commis-
sione interna, per seguire il lavoro di solo
quattro operai, si sono fatti rimanere inin-
terrottamente, per un giorno, una notte e
una mattinata, un capo-reparto, un capo-
gruppo e un capo-sezione. (I. o. - 138)

FERMARIELLO. ~ Ai Ministri della sa-
nità e dell'interno. ~ Per conoscere le ragio-
ni dell'inatteso quanto sorprendente provve-
dJmento che solleva dall'incarico i commis-
sari straordinari agli Ospedali riuniti di Na-
poli, dottor Bellè e dottor Massa, nominati
per risanare una situazione gravissima in
seguito ad una ispezione che accertò serie
manchevolezze amministrative e determinò
lo scioglimento del consiglio di amministra-
zione, la sospensione dal posto del segreta-
rio generale e il suo deferimento all'autorità
giudiziario..

Il provvedimento, che ha creato disagio e
suscitato vive reazioni nell'ambiente medico

I
e nella pubblica opinione, appare tanto più
ingiustificato ove si consideri che la gestio-
ne commissariale deve durare ancora solo
due mesi, nel corso dei quali dovDebbe esse-
re completata l'opera di risanamento degli
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Ospedali riuniti, a cominciare dai cancar-
si che debbanO' mettere fine all'inqualifica-
bile pratica delle assunziani di favaI1e. D'al-
trande, la legge di rifarma aspedaliera del
12 lugliO' 1968, n. 132, stabilisce, all'articola
58 del titala VIII, che, in attesa della classi-
ficaziane degli enti e fina a quandO' nan sa-

rannO' naminate le amministraziani ardina-
rie, restanO' in carica le amministraziani in
atta.

L'interragante chiede, inaltre, di canascere
se carrispandana all'interesse pubblica le
inspiegabili ragiani che hannO' indatta il Ca-

mitatO' provinciale di assistenza e beneficen-
za pubblica a respingere due deliberaziani,
adattate dal cammissaria agli Ospedali riu-
niti di Napoli, di resistenza a due ricarsi pre-
sentati dal segretario generale saspesa dal
serviziO' e deferita all'autorità giudizi aria.

L'interrO'gante, infine, chiede di sapere se
i Ministri interrogati sono a canoscenza del
seguenti fatti:

1) che, in assoluta violazione delle leg-
gi in vigore, chi dirige il Comitato provin-
ciale di assistenza e beneficenza pubblica di
Napoli è anche commissariO' prefettizio alla
fondazione « Pascal» per la studio e la cura
dei tumori e in altre opere pi,e della provin-
cia di Napoli;

2) che lo stesso Camitata pravinciale

di assistenza e beneficenza, per ben quattrO'
anni, nan ha mai appravata il bilancia dei
callegi riuniti di Napali cansentendo al cam-
missaria prefettizia di dirigerne le sarti fino
alla sua destituziane avvenuta nel navembre
1967, can la canseguenza che attualmente

l'ente attraversa una crisi gravissima e pre-
senta un deficit di circa 4 mili.ardi.

In canclusiane e alla stregua di quanto
detto, !'interrogante damanda ai Ministri se
nan ritenganO' indispensabile revacare il
pravvedimenta di rimozione dei commissari
straordinari agli Ospedali riuniti di Napoli e
quali misure urgenti intendanO' adottare per
ripristinare la legalità contrO' gli abusi e la
disamministrazione, nella tutela assaluta del
pubblico interesse. (I. a. - 139)

TOGNI. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri ed al Ministro di grazia e giustizia.
~ Ancara una valta, con riferimento ad una

indagine giudizi aria sulla quale sona imba-
stite chiare ed evidenti speculazioni politi-
che e dal merita della quale !'interragante
intende assalutamente prescindere, una par-
te della Magistratura italiana, aderente a due
associazioni di armai nata ispirazione poli-
tica, ha sallevato una clamarasa presa di
posiziane can ardini del giorno, proteste, ri-
chieste di convocazioni di argani ufficiali,
eccetera, naturalmente can ampia diffusione
alla stampa parte della quale strumentaliz-

i za queste iniziative a fini noti ed evidenti
che non tornano certo a prestigio della Magi-
stratura stessa e della serenità della giu-
stizia.

L'interrogante, pertanto, chiede di sapere
se il GO'vernO' ritenga che tutta questo si con-
cili con la nobile, alta e autanama funziane
della Magistratura, garantita dalla Costitu-
zione, e can la esigenza di assaluta abietti-
vità dei magistrati chiamati a giudicare au-
tonomamente secanda legge e coscienza.

In un mO'mento nel quale la Corte castitu-
zionale si sta autarevalmente adaperando
per garantire nella più adeguata misura quei
maggiO'ri diritti della difesa che traveranna
riscantra nella auspicata rifarma del codice
penale e di prooedura penale, nan si può ta-
cere che spessa l'apiniane pubblica è fra-
stornata da una politicizzazione di associa-
zioni di categoria che dovrebbero essere giu-
dicate incompatibili per chi deve ammini-
strare la giustizia.

La certezza del diritta e la fiducia nella
obiettività dei giudici, che sona vanto della
nastra tradizione, sembranO' in qualche ca-
sa essere messe in discussiane e affidate
troppa spessa contraddittoriamente all'api-
nabile della opportunità politica.

A parere dell'interrogante questo è un pe-
ricolo che l'Italia demacratica non può sob-
barcarsi il lussa di carrere. Il magistrato sia
sempre e comunque il magistrato: certe or-
ganizzaziani nan giavano al suo prestigiO' che
è indispensabile rimanga alto e indiscusso.
(I. o. - 140)

MAZZOLI, ZUGNO, DE ZAN, FADA. ~
Ai Ministri dell'interno, dell'agricoltura e
delle foreste e dell'industria, del commercio
e dell'artigianato. ~ Visti i danni riportati



V LegislaturaSenato della Repubblica ~ 943 ~

29 AGOSTO 196818a SEDUTA ASSEMBLEA ~ RESOCONTO STENOGRAFICO

dalla provincia di BI1escia a seguito dei nu-
bifragi del 3~7 agosto 1968, chiedono di co~
nosoere quali saranno i provvedimenti a fa-
vore delle popolazioni bresciane colpite dal-
la calamità. (I. o. - 141)

BONADIES. ~ Al Ministro della sanità.
~ Per conoscere l'atteggiamento del suo Mi-
nistero circa la campagna che si sta svolgen-
do a proposito della cardiochirurgia delle
lesioni cardiache congenite e le proposte
di esportare bambini italiani in Sud Africa
per accertamenti ed eventuali interventi. Bi~
sogna tener conto che cadeste lesioni, non
da oggi, ma da molti anni, vengono con suc~
cesso operate in Italia, in ambienti sia uni~
versitari che ospedalieri, e che se in Italia
non si fanno ancora operazioni di tra:t>ianto
ciò non dipende ~ è bene che si sappia ~

da impreparazione tecnica, ma semplice-
mente da riserve di ordine morale relative ai
prelevamenti di cuore da soggetti non sem-
pre decisamente morti.

La chirurgia italiana, in fatto di presti-
gio, non è seconda a nessun altro Paese del
mondo civile. (I. o. - 142)

TOMASSINI, ALBARELLO. ~ Ai Mmistrz

della difesa e di grazia e giustizia. ~ Per sa-
pere:

1) da chi fu disposto, e per quali moti-
vi, l'lntervento di funzionari del SIFAR nel.
l'appartamento del colonnello Rocca, prima
ancora che vi si recasse la polizia giudiziaria
e subito dopo la notizia della morte de]
Rocca;

2) quali sono le ragioni per le quali fun-
zionari di grado elevato appartenenti al SID
(alias SIFAR) si ingeriscono nell'istruttoria
penale in corso per l'accertamento delle cau.
se della morte del colonnello Rocca, istrut-
toria di esclusiva competenza dell'autorità
giudiziaria, e se non sia pretestuoso il moti-
vo, che sembra addursi, della tutela del se-
greto militare, dal momento che gli atti del-
!'istruttoria penale sono, per loro natura.
segreti ed è l'autorità giudiziaria che valu~
ta se i documenti, reperiti o sequestrati, ri-
vestano o non il carattere di « segreto politi-

co o militar,e » e, nel tempo stesso, se ai fini
di giustizia essi sono o non necessari, come
mezzi di prova, idonei ed influenti, per l'ac-
certamento della verità;

3) se non qualificano tale comportamen-
to abnorme e deviante dal sistema di inve-
stigazione giudiziaria e fuori della norma la
intromissione dell'autorità militare in un
campo di attività, quale l'istruttoria penale.
che, a garanzia di tutti, è stato sempre riser-
vato all'autorità giudiziaria, la quale non
può e non deve tollerare l'ingerenza di altn
se non si vuole avvilire la fiducia dei citta-
dini nel retto funzionamento degli organi~
smi dello Stato democratico e nella giustizia
che, indiscutibilmente, è un bene e un va.
lore non secondario;

4) quali sono i veri e reali motivi che
hanno determinato l'avocazione dell'istrut-
toria al procuratore generale della Corte di

I appello, non essendo accettabile nè persua-
sivo quello delLa tutela degli interessi de]
Paese, dato che ogni magistrato, e non sol-
tanto la Procura generale di Roma, opera
amministrando giustizia, per gli interessi
del Paese. (I. o. - 143)

MANCINI. ~ Al PresIdente del Consiglio

dei ministri ed al Mmistro del turismo e del-
lo spettacolo. ~ Per sapere se, in conside-

razione della opposizione manifestata dalla
grande maggioranza dei cineasti, da organiz.
zaziotli culturali e associazioni professiona-
li all'attuale struttura autoritaria di origine
fascista della Mostra di Venezia e di fronte
al pericolo che la manifestazione cinemato-
grd.fica si trasformi in uno scontro tra le
forze culturali, di cui la Mostra dovrebbe
essere espressione, e i dirigenti della Mostra
stessa, il Governo non intenda assumere ini-
ziative immediate ed efficaci per tutelare il
carattere culturale ed artistico della rasse-
gna, nel quadro del rinnovamento in atto
nel cinema italiano, e se, tra queste inizia-
tive, il Governo non ritenga opportuno deci-
dere la sospensione della manifestazione ve~
neziana, sollecitando l'esame immediato de]
nuovo progetto di statuto della Biennale,
che Il Gruppo socialista ha presentato al Se-
nato. (L o. - 144)
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ALBERTINI. ~ Ai Ministri dell'industria,
del commercio e dell' artigianato e del lavo~

1'0 e della previdenza sociale. ~ Per sapere
quali provvedimenti o almeno quali iniziati~
ve intendano prendere, nell'ambito della ri~
spettiva competenza, in ordine alla situazio.
ne determinatasi in V,erbania con 'la chiusu~
raed il conseguente licenziamento delle
maestranze del settore tessitura dello stabi.
limento dell'« Unione Manifattur,e» sito in
quella città.

L'urgenza di interventi è determinata dal
fatto che nella città di Verbania, in seguito
alla continua smobilitazìone di attività im~
prenditoriali, si è progressivamente svilup-
pata una situazione di profonda crisi, gravi~
da di conseguenze, che tende ad estendersi
in t~tta la zona del Verbano occidentale.
(I. o. ~ 145)

RAIA. ~ Al Ministro delle poste e delle te~
Iecomunicazioni. ~ Per sapere se sia a co~
noscenza di quanto avviene presso l'ufficio
provinciale delle poste e delle telecomunica~
zioni di Agrigento, laddove, per determina~
zione della direzione provinciale e contrav~
venendo a precedenti impegni ed alle nor~
me costituzionali che regolano l'attività sin~
dacale nell'azienda, si pongono condizioni
discriminatorie ed intollerabili ai dirigenti
sindacali, tali da impedire il diritto inoppu~
gnabile del sindacato di esplicare la propria
democratica attività in difesa dei lavoràlori,
con il divieto assoluto d'ingresso nei locali
della direzione provinciale unicamente ai
rappresentanti della FIP~CGIL.

Si chiede di sapere, in conseguenza, quali
provvedimenti urgenti intenda adottare per
eliminare tale stato di discriminazione de~
nunciato, al fine di riportare, nell'ambito del~
l'azienda, condizioni di lavoro e di ambiente
taM da assicurare una maggiore tranquillità
nella categoria dei lavoratori dipendenti che,
per l'atteggiamento deplorevole della dire-
zione, è in stato di permanente agitazione.
(I. o. ~ 146)

RAIA. ~ Al Ministro delle partecipazioni

statali. ~ Per sapere se è a conoscenza del
gravissimo ed ingiustificato provvedimento

disciplinare adottato dall'ingegner Filippo
Tagliavia, direttore della SIP (direzione di
esercizio di Palermo) nei confronti di tre
noti esponenti sindacali della CISL e della

I CGIL di Agrigento.
Tale odioso provvedimento, che colpisce

anche il segretario regionale per la Sicilia
della FIDAT~CGIL, ragionier Calogero Graci,
noto esponente di una formazione politica
di sinistra per cui riveste anche una carica
pubblica, tende ad intimidire la volontà dei
lavoratori della SIP volta a far rispettare
i loro diritti sindacali e il contratto di lavoro
attualmente in vigore.

Si chiede pertanto di sapere quali urgen~
tissime iniziative intenda prendere per re-
vocare gli assurdi, arbitrari e lesivi provve-
dimenti disciplinari adottati dalla SIP e per-
chè cessi il clima intimidatorio e di persecu-
zione politica e sindacale instaurato nell'am-
bito dell'azienda che esaspera gli animi dei
lavoratori, tenendoli in uno stato di sogge-
zione per un più intensificato sfruttamento.
(I. o. - 147)

Interrogazioni
con richiesta di risposta scritta

MAMMUCARI, MADERCHI. ~ Al Mini-
stro dei trasporti e dell' aviazione civile. ~

Per conoscere:

a) se corrispondono a verità le notizie

giornalistiche inerenti alla deliberazione di
costruire un altro grande aeroporto civile
nel Lazio;

b) in quale località, eventualmente, tale
aeroporto dovrebbe essere costruito;

c) quale sarebbe la spesa preventivata
per la costruzione e l'esercizio;

d) quale ente gestirebbe l'aeroporto;

e) se la deliberazione eventualmente pre~
sa corrisponda a reali esigenze e a quali.
(I. s. - 356)

MAMMUCARI, MADERCHI. ~ Al Ministro
dei lavori pubblici. ~ Per conoscere:

a) quali sono le difficoltà sin ora incon~
trate per l'adeguamento dell'aeroporto inter-
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continentale « Leonardo da Vinci)} di Fiu~
micino al fine del soddisfacimento delle esi~
genze derivanti dal traffico crescent'e, con
particolare riferimento alla costruzione del~
la pista speciale per aerei passeggeri super~
sonici;

b) in quale modo si provvede per supe~
rare tali difficoltà, dovute in modo partica~
lare alla natura del terreno;

c) quale spesa ulteriare si prevede àeb~
ba affrontarsi;

d) quale ritardo si determinerà per il
completamento dell'opera;

e) quali costi di gestione dovrannO' af~
frantarsi per la manutenziane delle piste
e per i relativi servizi. (I. s. ~ 357)

DE MARZI. ~ Ai Ministri delle finanze e
dell'industria, del commercio e dell'artigia~
nato. ~ Sulla possibilità di esonerare i for~
ni da pane, come invece previsto dall'artico~
lo 1, commi primo 'e secondo, lettera f), del
regolamento per l'esecuzione della legge 13
luglio 1966, n. 615, recante provvedimenti
contro !'inquinamento atmosferica limitata~
mente al settore degli impianti t,ermici, dal~
l'obbligo dell'impiego del gasolio.

In alternativa, !'interrogante chiede che si
esamini la possibilità di estendere ai forni
da pane, per il loro riscaldamento, le agevo~
lazioni fiscali previste per il riscaldamento
domestico e simili dalla legge 22 luglio 1966,
n.608.

Tale necessità deriva dal fatto che, con
!'impiego del gasolio a prezzo pieno, si ven~
gono a maggiorare i costi produttivi, e quin~
di i prezzi di vendita del pane, in mO'do no~
tevole e inopportuno per !'incidenza che
l'alimento ha nell'indice del costo della vita
(I. s. ~ 358)

BOANO. ~ Al Ministro dell'agncoltura e

delle foreste. ~ Per sapere se risponda a ve~

rità la notizia di un accordo in base al qua~
le l'Italia importerà 40 mila capi di bovini
vivi dalla Germania orientale in cambio del~
l'acquisizione di prodotti industriali italiani
da parte di detto Stato, continuando così
nella politica di importazioni anomale che

accentuano ulteriormente la crisi della na~
stra zaatecnia e riversano esclusivamente
sull'agricoltura le canseguenze econamiche
negative cannesse alla tutela degli interessi
di altri settori produttivi. (I. s. ~ 359)

BOANO. ~ Al Ministro dell'agricoltura e

delle foreste. ~ Per conoscere quali provve~

I dimenti di carattere straardinaria ed urgen~
te intenda adottare il Gaverna a favare delle
aziende agricole il cui bilancia ecònamica
risulta gravemente campramessa dalle man~
cate praduzioni in seguita all~ recenti ecce~
zianali grandina te.

Quanta sopra in analogia can i criteri che

hannO' indotto il Governo a presentare e il
Parlamento ad approvare i provvedimenti a
faval'e delle aZIende agricole calpite dalla
siccità, accogliendO' il principia (tante volte
invano invacata a propositO' della grandine)
di una savvenzione per la mancata produzia~
ne a seguita dell'influenza dannosa di ele~
menti della natura pur non recanti pregiu~
dizio alle strutture agrarie e fandiarie.

Per sapere, inoltre, se, in armania con le
impastazioni pragrammatiche espresse dal
Presidente del Consiglio, onorevole Leone, 'e
in rispondenza a quanto contenuto nel pa~
ragrafo n. 185 del capitolo XVIII del piano
di sviluppo quinquennale (legge 27 lugliO'
1967, n. 685), non ritenga di doversi fare
promotore, a nome del Governo, di un dise~
gno di legge che risolva in mO'do organico
e permanente il problema dei danni causati
dalle avversità atmosferiche. (I. s. ~ 360)

CALEFFI. ~ Al Ministro del turismO' e del~
lo spettacolo. ~ Considerato il non lieve pre~
giudizio che viene arrecato al « Piccolo Tea,
tra)} della città di Milano dall'abbandona

dal suo posto di condirettore e di regista
di GiorgiO' Strehler, la cui apera artistica,
in collaboraziane con Paolo Grassi, ha data
lustro per un ventennia all'istituto milanese
e al teatro italiana, in patria e all'estero,
chiede se il Gaverna abbia in qualche modo
agita per evitare le dimissiani di Strehler
e che cosa intenda fare per assicurare
al «Piccolo Teatro)} di Milano, di presti"
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gio mondiale, un sostegno morale 'e mate-
riale per il futuro. (I. s. - 361)

FUSI. ~ Al Ministro dell'agricoltura e del-
le foreste. ~ Per sapere se è a conoscenza
della disastrosa grandinata che il 25 Luglio
1968 si è abbattuta sulle campagne del co-
mune di Pitigliano (Grosseto) arrecando gra-
vissimi danni alle colture cerealicole ed ar-
boree.

Per conoscere, inoltre, quali interventi in~
tende predisporre per far fronte con la mas-
sima urgenza al disagio di centinaia di fa-
miglie di coltivatori diretti che hanno visto
distrutti la quasi totalità dei loro prodotti.
(I. s. - 362)

DEL PACE, TEDESCO Giglia. ~ Ai Mini-

stri della sanità e dell'interno. ~ Per cono-

scere se siano al corrente della grave situa
zione determinata si a seguito dell'inquina-
mento delle acque dell'Amo per gli scarichi
della fabbrica SACAC, di proprietà Soldini,
in comune di Capolona. A tutela della popo-
lazione, per la parte di loro competenza,
sono già intervenute ~ in sede amministra-
tiva e giudiziaria ~ 1'Amministrazione pro-
vinciale e l'Amministrazione comunale di
Arezzo, la cui popolazione è direttamente
danneggiata e legittimamente allarmata.

Per chiedere, inoltre, quali misure si in-
tendano prendere in campo sanitario, sia pu-
re nell'ambito dell'attuale legislazione gene-
ralmente ritenuta insufficiente e da riforma-
re, e quali provv'edimenti si vogliano adot-
tare nei confronti del sindaco di Capolona

~ il Soldini medesimo ~ per omessa tutela

degli interessi pubblici in materia. (I. s. - 363)

ROMANO. ~ Al Ministro dell'agricoltura

e delle foreste. ~ Per conoscere i motivi che
tuttora ostano all'istituzione in Salerno di
un ufficio, nonchè all'assegnazione del perso-
nale e di un automezzo di servizio, indispen-
sabili all'ispettore generale delle foreste,
dottor Raffaele Stigliani, per 1'assolvimento
degli incarichi propri della qualifica rive-
stita, affidatigli con decreto ministeriale del
febbraio 1967.

L'incredibH,e situazione attuale costringe
il detto funzionario ad operare, con gravissi-
mo sacrificio personale e a discapito del ser
vizio, nel proprio domicilio e con mezzi pro-
pri, e ciò in contrasto con le precise dispo-
sizioni impartite con la nota n. 19 riso del
10 marzo 1967, nella quale si diceva chia-

ramente che «il servizio 10 della Direzione
generale per 1'economia montana e le fo-
reste avrebbe dovuto provvedere ad asse-
gnare il personal,e neoessario per 1'espleta-
mento dei suddetti incarichi ».

Per conoscere, infine, le decisioni del Mi-
nistro in ordine all'esposto avanzato per la
normale via gerarchica dal dottor Stigliani.
(I. S. - 364)

DI PRISCO. ~ Al Ministro dell'mterno.
~ Per sapere quali sono le ragioni che han-

no spinto il comandante dei carabinieri in
servizio presso il Teatro Romano di Verona
ad intervenire nei confronti di un gruppo di
spettatori, i quali, alla rappresentazione tea-
trale del « Titus Andronicus », avevano inta-
volato una libera discussione con il regista
del dramma circa la non rispondenza della
impostazione originaria recitativa a quella
che invece stava svolgendosi. Tale discussio-
ne non turbava affatto la rappresentazione
stessa, anzi contribuiva a far chiarire gli ele-
menti di una pretestuosa forma di censura,
operata a mezzo di pressioni autorevoli, ver-
so la quale gli stessi attori reagivano con
una forma particolare di recitazione proprio
per sottolineare questo assurdo intervento
estraneo e per la quale appunto alcuni spet-
tatori chiedevano gli opportuni chiarimenti.
E proprio per questo fatto il regista stesso
si offriva per dare tutte le opportune deluci-
dazioni.

Questo rapporto democratico tra spetta-
tori, regia e attori veniva interpretato dal
comandante sul posto dei carabinieri, con
una visione chiusa e acritica delle cose, co-
me turbativa della rappresentazione e per-
tanto lo stesso si affannava a chiedere le ge-
neralità agli spettatori e agli stessi attori,
suscitando prima un senso di rivolta e poi

di ilarità pressochè generale. (I. s. - 365)
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MURMURA. ~ Al Ministro del lavoro e
della previdenza sociale. ~ Per conoscere
se non ritenga urgente intervenire presso
l'INAM per l'aumento dell'organico del per~
sonale amministrativo della sezione territo.
riale di Vibo Valentia onde far fronte alle
moltiplicatesi esigenze dei lavoratori che
fanno capo a quella sezione (circa 100 mila)
il cui personale in atto è del tutto insuffi~
ciente numericamente, nonostante i continui
e lodevoli sacrifici, anche per l'apertura del
recapito amministrativo di Nicotera ed il
funzionamento già in atto dell'unità distac-
cata di Tropea attualmente con l'organico
di un solo impiegato. (I. s. ~ 366)

FERMARIELLO, ABENANTE. ~ Ai Ml~

nistri del lavoro e della previdenza sociale
e delle partecipazioni statali. ~ Per sapere
se non ritengano di dover adottare urgenti
iniziative per assicurare il rispetto pieno dei
contratti di lavoro e delle norme assisten~
ziali e previdenziali a favore dei lavoratori
delle ditte appaltatrici dell'« Italcantieri » di
Castellammare di Stabia. Attualmente avvie~
ne che, anche per il particolare aUeggiamen~
to dell'azienda, i lavoratori degli appalti, per
uguale lavoro, ricevono salari di diversa en~
tità e un trattamento complessivo assai di~
seguale. (I. s. ~ 367)

FERMARIELLO, PAPA. ~ Al Mmistro del~

la pubblica istruzione. ~ P,er conoscere le
misure che si intendono adottare, in consi~
derazione del grave disagio degli interessati,
per accelerare il pagamento delle pensioni
ai dipendenti della Pubblica istruzione, at-
tualmente concesse con incredibile lentezza.
(I. s. ~ 368)

FERMARIELLO. ~ Ai Ministri della sa~
nità e dell'interno. ~ Per conoscere le mi-
sure che si intendono adottare per rendere
efficiente l'ospedale di Gragnano che deve
assolvere a un ruolo di importanza zonale.

L'interrogante chiede inoltre quali inizia-
tive si ritiene di dover prendere per regola~
rizzare la gestione amministrativa dell'ospe~
dale di cui sopra, attualmente assicurata da
un commissario prefettizio in seguito alla

crisi del consiglio di amministrazione, e per
sanare le numerose incompatibilità tra di-
pendenti dell' ospedale e consiglieri della lo-
cale Amministrazione comunale. (I. s. ~ 369)

FERMARIELLO. ~ Ai Ministn delle fi-
nanze e dell'interno. ~ Per sapere se sono
a conoscenza del grave stato di disagio dei
cittadini del comune di Lettere colpiti da
indiscriminata quanto assurda tassazione de-
cisa dal commissario prefettizio e se riten-
gono di dover intervenire per evitare che si
aggravi una situazione locale già particolar-
mente depressa.

L'interrogante chiede, infine, quando ~

applicando finalmente le disposizioni di leg-
ge ~ verranno convocati i comizi elettorali
per dare a Lettere una amministrazione co-
munale democratica che sia interprete dei
bisogni e delle aspirazioni della cittadinan-
za. (I. s. ~ 370)

NENCIONI. ~ Al Ministro dell'industria

del commercio e dell'artigianato. ~ Per co-

noscere:

1) se gli sia giunta notizia che 1'« Eri-
dania », dalla luglio 1968, ha vietato, senza
alcun preavviso, ai suoi concessionari di ce-
dere zucchero alle ditte confezionatrici del
predetto in bustine per il consumo;

2) se non ritenga, in caso positivo, rite-
nendo il divieto lesivo degli interessi delle
ditte confezionatrici, dotate di costose attrez-
zature e delle maestranze che si vedono im-
provvisamente private del lavoro, d'interve-
nire affinchè il divieto venga rimosso. (I. s. -
371)

GIANQUINTO. ~ Al Ministro della pub~

blica istruzione. ~ Premesso ohe il Senato

ha votato la prooedura d'urgenza per l'esa-
me del disegno di legge, d'iniziativa dei se-
natori Codignola, Banfi ed altri, relativo al
condono di sanzioni disdplinari connesse
con agitazioni politiche, sindacali e studen-
tesche e che la la Commissione permanente
esaminerà detto disegno di legge 0.1]0.ripre-
sa dei lavori parlamentari, l'interrogante
chiede se il Ministro non ritenga di disporre
nel frattempo che gli studenti sospesi da
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ogni attività scolastica e che potrebbero be~
neficiare del predetto provvedimento siano
ammessi a sostenere gli esami autunnali con
riserva.

La relazione al disegno di legge afferma
tra l'altro: «La questione assume particola~
re rilievo per gli studenti universitari e me~
di per i quali la sospensione di esami, la
pevdita di un anno di corso o addirittura
l'espulsione possono costituire di fatto san~
zioni gravissime, tali da incidere sulla pos~
sibilità stessa di continuare gli studi. Code~
ste sanzioni, ed altre, sono state purtroppo
comminate con larghezza dalle autorità sco~
lastiche e accademiche, sulla base di un'ap~
plicazione formale troppo restrittiva delle
norme legislative e regolamentari vigenti
e senza tener conto delle giustificazioni so-
ciali che hanno determinato le recenti agi-
tazioni ».

Anche prevedendo un iter parlamentare
velocissimo, la proposta non potrebbe dive~
nire legge prima della metà dell' ottobl'e 1968,
a sessione di esa,me autunnale consumata e
ad anno scolastico già iniziato. In tal caso
l'anno sarebbe perduto ed il condono rimar~
rebbe senza effetto per l'anno scolastico 1967-
1968 ancora in corso,

L'unico rimedio sarebbe quindi quello di
consentire che i colpiti da provvedimenti
disciplinari possano riprendere l'attività sco-
lastica con riserva legata alle deliberaziom
del Parlamento in ordine al disegno di leggf'
di condono, (I. s. - 372)

GIANQUINTO. ~ Al Minzstro del lavort

pubbltcl. ~ Per sapere, con riferimento alla
legge di autorizzazione della spesa di Lire
880 milioni per lo studio dei provvedimenti
a difesa della città di Venezia (legge in vi-
gore dall'agosto 1966), per quali ragioni non
è stato ancora costruito il modello idraulico
della laguna di Venezia per le sperimenta-
zioni necessarie a stabilire le opere in difesa
della laguna medesima e della città.

Nella relazione alla predetta legge si pone
in evidenza che il Comitato interministeria-
le costituito con « l'incarico di indagare sulla
situazione e sulle cause che minacciano la
iptegrità di Venezia e di proporre i conse.
guenti necessari provvedimenti, per ciò che

, concerne il settore fisico e idraulico» ha
puntualizzato «alcune questioni geologiche
e geofisiche (oscillazione del livello marino,
abbassamento del suolo, falde acquifere, ec-
cetera) nOl1chè idrauliche e marittime (dife-
sa dall'azione del mare, progetto di un ma
dello idraulico della laguna, eccetera)>> ed
ha posto « l'accento sulla idraulica lagunare
con riferimento alla velocità delle correnti
di marea nella laguna e nei canali cittadini
ed all'accertamento, quantitativa e qualita.
tivo, dei materiali estratti dai fiumi che In-
teressano con il loro apporto solido la mor~
fologia Jitoranea e lagunare ».

Nella relazione si dice inoltre che « sono
stati predisposti, a grandi linee, dei pro.
grammi di lavoro comprendenti un notevole
numero di studi e ricerche ritenuti assoluta~
mente indispensabili ed urgenti per acquisi~
re una conoscenza approfondita, su basi di
ricerca sistematica e scientifica, dei vari fe.
nomeni che concorrono a minacciare l'esi-
stenza della città di Venezia; ricerche e studi
che si presentano per la maggior parte in~
terdipendenti e pertanto da effettuare in
maniera coordinata nel tempo... L'attua-
zione di un così vasto, ma necessario pro~
gramma di lavoro." comporta una spesa
calcolata nell'ammontare di 880 milioni di
lire ».

L'interrogante ricorda che con decreto dei
Ministri dei lavori pubblici e del tesoro, suc~
cessivo alla legge, venne ricostituito il Co-
mitato di studio, con prefissione del termine
del 30 gennaio 1968 per il compimento dei
lavori, Tale termine è trascorso e non solo
gli studi non sono stati compiuti, ma non è
stato ancora realizzato il modello della la-
guna.

L'interrogante ricorda ancora che era sta-
to raggiunto un accordo con l'Università di
Padova e che si era financo stabilito che il
modello doveva sorgere in Voltabarozzo, in
provincia di Padova.

Ora, da una comunicazione del sindaco di

Venezia al Consiglio comunale, si è appreso,

non senza stupore, che « la costruzione e ge-,
stione del modello della laguna, dopo il
mancato accordo con l'Università di Pado-
va, sarà affidata al Magistrato alle acque
sotto la sorveglianza e sulla base delle di.
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sposizioni di una apposita Commissione
consultiva ».

L'interrogante intende conoscere perchè
l'Università di Padova ha rifiutato la costru-
zione e la sperimentazione del modello dopo
che, a seguito di lunghe trattative, aveva
accettato e aveva financo individuato la zona
e scelto il terreno per la costruzione del mo-
deiJo, e dopo che erano state predIsposte
anche le convenzioni.

L'interrogante chiede altresì che il Mini-
stro costituisca immediatamente la Com
missione cansultiva e disponga che la co-
struzione del modello avvenga e proceda con
la massima celerità rompendo una situa-
zione di scandalosa e colpevole inerzia che
oggettivamente rafforza la opinione di colo-
ro i quali da tempo ritengono che esistono
forze le quali ostacolano con tutti i pretest]
la costruzione del modello in previsione che
l'esito delle sperimentazioni denunci la pe-
ricolosità di certe modificazioni del regime
lagunare (imbonimenti, escavo di canali, ec-
cetera) cui sono legati potentissimi interessi
industriali a Porto Marghera.

L'interrogante chiede ancora di conosce-
re lo stato dei lavori del Comitato di studio
e le prospettive future, se il Ministro ha co-
gnizione del fatto che due componenti di
detto Comitato sono stati rinviati a giudi-
zio per rispondere, in concorso con altri im-
putati, del disastro del Vajont, e, nell'affer-
mativa, per quali ragioni non ha ritenuto di
sostituirli.

L'interrogante, infine, chiede di sapere per
quali ragioni molte delle convenzioni già
stipulate dal Comitato non sono state regi-
strate dalla Corte dei conti perchè ritenute
illegittime e se si è proceduto contro i re.
sponsabili della stipulazione di convenzioni
viziate di illegittimità, il cui annullamento
ha causato paralisi o, quanto meno, grave
ritardo nei lavori del Comitato, mentre le
minacci e cantro !'integrità di Venezia per-
sistono e si aggravano. (I. s. - 373)

VIGNOLO. ~ Al Mmistro dell'agricoltura

e delle fareste. ~ Per canoscere se intende,

can carattere di urgenza, pravvedere alla
promulgazione del decreto istitutiva della
Commissione pravinciale di abilitazione per

il rilascia del porto d'arma per fucili da
caccia.

Ciò in considerazione del fatta che i nu-
mt.rosi aspiranti cacciatori della provincia
di Alessandria, richiedenti il rilascio di por-
to d'armi, corrono il rischio di non patere
perfezionare la pratica in tempo utile e
quindi di giungere all'apertura della caccia
senza poter attenere il porto d'armi.

Per conascere, quindi, se intende garanti-
re a tutti i cittadini della provincia che ne
hanno fatto richiesta la possibilità di otte-
nere la licenza di porto d'armi per fucili da
caccia nei termini utili e senza ritardi. (I.
s. - 374)

PEGORARO. ~ At Mimstri dell'agricoltu-

ra e delle foreste e del lavoro e della prevt-
denza sociale. ~ Per sapere se sono a 'Co-
noscenza che il Gruppo saccarifero Mont,esi
è arrivato alla determinazione di chiudere,
fin dalla oorrente campagna bietkala, la ra-
peria-distilleria di Cartura (in pravincia di
Padova) con grave danno per gli operai oc-
cupati e per i produttori i quali vedrebbero
aumentare la durata della campagna bieti-
cola, che già ora si protrae fino ad autunno
inoltrato, can gravi canseguenze per le rota-
ziani, ed inoltre, essendo costretti a conse-
gnare il prodotto in stabilimenti pIÙ lon-
tani, non potrebbero utilizzare i loro mezzi
di trasporto. (I. s. - 375)

ZUGNO. ~ Ai Ministn dell'industria, del

commercia e dell' artigianato, dell' agricoltu-
ra e delle foreste e dei lavori pubblici. ~

Per conascere quali urgenti provvedimenti
intendano adottare al fine di aiutar,e le zone
della pravincia di Brescia gravemente col-
pite, il 7 agostO' 1968, da un violento, ecce-
zionale uragano.

In particolare si segnala l'urgenza di ]11-
terventi a favore dei lavaratori e per il ri-
pristina dell' officina meccanica dei fratelli
Banetti, nella zona depressa di Rudiano,
nonchè per la riparazione dei gravi danni
recati in tutta la zona di Chiari specialmente
a colture e a case di abitazione. (I. s. - 376)

FARNETI Ariella. ~ Al Mimstro della

pubblica istruzione. ~ Per sapere se rispan~

de al vera che, nella riunione del Consiglio
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dei ministri del 21 luglio 1968, è stata pre-
sentata e disoussa una proposta tendente a
ripetere le «assegnazioni di insegnanti or-
dinari del ruolo normale presso 'enti operan-
ti nel settore della souola primaria ».

L'interrO'gante rammenta che con la leg-
ge del 2 dicembre 1967, n. 1213, si intese
porre fine, regolamentandolo, al metodo dei
« distacohi », ritenuto illegale e vivamente
oriticato dalla Corte dei oonti.

È per lo mena strano ohe oggi, a un anno
e mezzo di distanza, si ritorni all'uso di un
metodo col quale, di fatto, si tenta di sov-
venzionare, in via indiretta, istituzioni para-
scolastiche gestite da privati o da enti estra-
nei alla scuola, mentre la scuola è assente
da una attività ritenuta indispensabile sot-
to il profilo pedagogico e sociale.

L'interrogante chiede pertanto che:

1) non venga assegnato alcun insegnan-

te ordinario di ruolo presso enti operanti
nel settore della souola primaria per attività
parascolastiche;

2) la scuola, in modo diretto, provveda
ad istituire doposcuola o altre attività para-
soolastiche nel numero maggiore di centri:

3) si ponga sollecitamente allo studio
una proposta di legge da sottoparre, entra
breve tempO', all'esame e all'approvaziane
del Parlamento per l'attuaziane di una vera
souala a pieno tempO' in tutta l'arca dell'ab-
bligo, oasì oame è auspicata da eduoatori e
genitori. (I. s. - 377)

FARNETI Ariella. ~ Al Mimstro della pub-
blica istruzione. ~ Per canasoere i mativI
per cui è stata presa la decisione di non as-
segnare alcun punteggio, ai fini della gra-
duatoria pravinciale per incarichi e supplen-
ze degli insegnanti elementari, per il servizio
prestata pressa le « case di vacanza» a « co-
lanie estive» dalle « vigilatrici ».

Da parte degli enti la cali che gestisconO'
« case di vacanza» vi è sempre di più lo sfor-
zo di fare di queste istituzioni non salo dei
centri igienioo-sanitari, ma soprattuttO' dei
oentri ricreativi e in gradO' di svalgere at-
tività educative e pedagagiche. Per questo
è sempre più neoessario ohe le « vigilatrioi »

siano eduoatari qualifioati, mentre il provve-

dimento adattato risohia invece di allonta-
nare dalle «oase di vaoanza» il persanale
più idonea e più preparata.

L'interrogante chiede pertanto il npristina
del punteggio a favare degli insegnanti ele-
mentari che prestano serviziO' in qualità di
« vigilatrici» pressa le «case di vacanza»
o le « calanie estive ». (I. s. - 378)

VERONESI. ~ Al Presidente del Consi-
glio del ministri ed ai Ministri dell'agricol-
tura e delle foreste, delle finanze e degli af-
fari esteri. ~ Per oanO'scere se, stante la
grave e perdurante crisi che investe il setta-
re frutticala, struttura portante della econa-
mia agricola ferrarese, a oui, in questi ulti~
mi giarni, si sano accampagnate grandina-
te di straardinaria eccezionalità, sia per le
estensiani colpite che interessanO' la quasi
tatalità delle zone classiche frutticole ferra-
re;i, sia per la gravità ed intensità delle stes-
se, non si ritienga, in moda tempestivo e per
equa attuaziane delle dispasiziani vigenti,
prendere can assoluta urgenza gli appartuni
pravvedimenti affinchè l'AIMA prosegua nel
ritira di tutta il pradatto pesche nonchè di-
spanga il ritira del pradatto per,e interve-
nendo, in primis, per il ritiro del pradotta
deUe aziende agricole colpite dalle grandi-
nate. (I. s. - 379)

BOANO. ~ Al Mimstro dell'agncoltura e

delle foreste. ~ Per sapere se sia a canascen-

za del fatta che le disastrose grandinate ab-
battutesi nei primi giarni dell'agosto 1968
su vasta part,e del Piemonte, oon particolare,
gravissima ooncentraziane di danni sull'asti-
giano, hanno posta in situazione di insaste-
nibile difficaltà molte cantine saciali della
zana, essendO' venuta a mancare quasi tatal-
mente la possibilità di canferimento da par-
te dei soci.

L'interrO'gante quindi cMede al Ministro
di voler disparre in detti oasi 1'eragaziane di
un oontributo sulle spese di gestiane, ai sen-
si dell'articolo 8 della legge 27 attobre 1966,
n. 910, analagamente a quanto è stata can-
oessO' in diversi altri oasi, oome ad esempio
per la caO'perativa lattiero-oasearia «Aspro-
monte» di Reggio Calabria (decreto mini-
steriale del 16 dicembre 1967 per 50 milio-
ni) e la centrale del latte di PO'tenza (deoreto
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ministeriale del 18 maggio 1967 sempre per I

50 milioni). (I. s. - 380)

BOANO. ~ Al Presidente del Consiglio dei
ministri. ~ Per sapere s,e sia a conoscenza

che nubifragi grandiniferi di eccezionale vio-
lenza hanno sconvolto nei primi giorni del-
l'agosto 1968 vaste zone del nord del Paese,
arrecando danni in corso di valutazione più
dettagliata, ma assommanti, comunque, a
molti miliardi.

Per conoscere, di conseguenza, quali prov-
vedimenti di carattere straordinario ed ur-
gente intenda adottare il Governo a favore
delle aziende agricole il cui raccolto, a cau-
sa delle disastrose grandina te, è andato to-
talmente distrutto.

Quanto sopra in analogia con i criteri che
hanno indotto il Governo a presentare e il
Parlamento ad approvare i provvedimenti
a favol'e delle aziende agricole colpite dalla
siccità, accogliendo il principio (tante volte
invano invocato, per decenni, a proposito
della grandine) di una sovvenzione per In
mancata produzione a seguito dell'ini1uen-
za dannosa di elementi della natura, pur n011
recanti pregiudizio alle strutture agrarie e
fondiarie.

Per sapere, inoltre, se, constatati gli irrile-
vanti benefici apportati dalla consueta con-
cessione di prestiti di esercizio ad ammorta-
mento quinquennale in base alla legge 14
febbraio 1964, n. 38, e successive modifica-
zioni, il Governo intenda presentare imme- ,
diatamente, alla riapertura delle Camere, un
disegno di legge che risolva in modo orga-
nico il problema dei danni causati dalle av-
versità atmosferiche, in rispondenza alle
enunciazioni programmatiche espresse d?J
Presidente del Consiglio, onorevole Leone,
e in rispondenza a quanto contenuto nel pa-
ragrafo n. 185 del capitolo XVIII del piano
di sviluppo quinquennale. (I. s. - 381)

BOANO. ~ Al Ministro del lavoro e della
previdenza sociale. ~ Per sapere se sia a
conoscenza che nubifragi e grandinate di ec-
cezionale gravità hanno sconvolto, nella gior-
nata del 10 agosto 1968, i territori di oltre
venti comuni dell'astigiano, distruggendo to-
talmente le colture e arrecando gravi danni
alla viabilità minore.

L'interrogante chiede che vengano solle-
citarnente predisposti congrui stanziamenti
per !'istituzione di cantieri di lavoro al fine
di consentire la riparazione immediata dei
danni causati dal nubifragio alla rete stra-
dale della zona. (I. s. - 382)

TEDESCHI. ~ Ai Ministn dell'agncoltu-
ra e delle foreste e delle finanze. ~ Per co-

noscere quali provvedimenti intendono adot-
tare, nei settori di rispettiva competenza,
a seguito del nubifragio di eccezionale in-
tensità abbattutosi nel territorio della pro-
vincia di Ferrara nella giornata di merool'e-
dì 7 agosto 1968.

In particolare preme all'interrogante di
conoscere se siano stati posti allo studio dei
provvedimenti, anche al di fuori di quelli
previsti dalla vigente legislazione che limita
l'intervento alla concessione di prestiti age-
volati ed a sgravi fiscali, per consentire, tra-
mite l'AlMA, una assistenza diretta ai pro-
duttori per il ritiro del prodotto da parte
dell'ente di S1ato ad un prezzo non infe-
riore rispetto alle spese sostenute nella an-
nata agraria in corso.

L'interrogante tiene a sottolineare le gra-
vi conseguenze che, sul piano produttivisti-
co, nonchè su quello dell'occupazione, ver-
rebbero a determinarsi ove mancasse il so-
stegno ad uno dei più importanti comparti
dell'agricoltura ferrarese ed anche naziona-
le, alla quale appare inderogabile assicurare
finalmente la costituzione di un Fondo di so-
lidarietà nazionale cui sia consentito di
rkorrere senza gli inevitabili indugi con-
seguenti all'attuazione di provvedimenti
straordinari. (I. s. - 383)

PlV A. ~ Al Ministro dell'agricoltura e

delle foreste. ~ Per sapere perchè, a distan-
za di oltre dieci giorni dalla violentissima
grandinata che nella prima decade dell'ago-
sto 1968 ha colpito circa 10.000 ettari delle
zone frutiicole più sviluppate della provin-
cia di Ferrara, con danni rilevantissimi alle
colture ed agli impianti, nonostante le sol-
lecite segnalazioni degli enti competenti, l'in-
teressamento dell'Amministrazione provin-
ciale, dei sindaci, delle associazioni interes-
sate e l'intervento dei parlamentari della pro-
vincia, di fronte all'eCicezionalità di un even-
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to che si potrebbe definire « grave calamità»
ed alla gravissima situazione in cui si sono
venuti a trovare produttori, compartecipanti,
mezzadri, fittavoli, piccoli e medi imprendi-
tori, stante l'inadeguatezza delle provviden-
ze legislative vigenti, pur necessarie ma non
sufficienti, data la gravità del caso, non ab-
bia ancora disposto, come è stato subito
unanimemente richiesto per evitare ulterio-
ri danni, nei modi ritenuti più idonei, il ri-
tiro della produzione a prezzi remunerativi,
provvedimento, questo, che, oltre a stabi-
lire un rapporto di equità nei confronti di
produttori di altre provincie per i quali !'in-
tervento dello Stato è valso ad evitare enor-
mi danni, consentirebbe ai produttori di far
fronte ai pesanti oneri delle spese di colti-
vazione e di contribuire, con la raccolta del-
la frutta, a lenire le conseguenze della di-
soccupazione che si abbatterebbe nella zona,
in una provincia dove esistono già oltre 7
n1ila disoccupati nell'industria, accresciuti
anche per la recente chiusura di due stabi-
limenti dell'{{ Eridania Zuccheri », ed una ri-
levante disoccupazione nell'agricoltura. (I.
s. - 384)

FERRONI. ~ Al Presidente del Conslglio

dei ministn. ~ Per sapere se non ritenga,

più che utile, indispensabile, allo stato dei
fatti, far conoscere i suoi intendimenti ed
il suo atteggiamento in merito ai progetti di
riforma dello statuto della Biennale di Ve-
nezia già presentati al Parlamento e per l
quali è da auspicarsi un sollecito esame alla
ripresa dell'attività parlamentare.

La polemica in atto, pur nella diversità
di opinione e di linguaggio, offre un dato co-
mune di decisa avversione ad ogni ulteriore
sopravvivenza di strutture legate ad uno sta-
tuto di impronta autoritaria e fascista, ed
insieme di sfiducia nei confronti di una clas-

se politica rit<enuta, non a torto, dopo un
ventennio di inerzia, incapace di recepire,
nella fattispecie, le esigenze di rinnovamen-

to democratico di un ente artistico-culturale

che costituisce un prestigio so patrimonio da
difender,e e da arricchire di contenuti più

aderenti alle nuove istanze del mondo della
cultura nazionale ed internazionale.

Una precisa ed impegnativa assicurazione
del Governo varrà certamente a rassicurare
coloro che, pur nella legittima posizione di
protesta, non possono non sentirsi responsa-
bilmente propensi allo svolgimento delle at-
tività programmate (cinema, musica e tea-
tra) senza soluzioni di continuità che sareb-
bero di grave pregiudizio, immediato e di
prospettiva, alla Biennale d'arte di Venezia.

Le scadenze ravvicinate per l'inizio delle
attività sopra indicate e la gravità di una si-
tuazione che minaccia di sboccare in eventi
comunque deprecabili e lesivi della vita de-
mocratica del Paese autorizzano a sollecita-
r,e una pronta risposta scritta. (I. s. - 385)

SEMA. ~ Al Mmlstro della pubblica istru-
zione. ~ Per sapere quali misure intenda
prendere per garantire a Trieste la continui-
tà della benemerita attività del Centro di
orientamento scolastico per gli alunni di
ogni ordine e grado, e in particolare se in-
tenda riconfermare il comando per i sei in-
segnantI elementari che vi hanno lavorato
con competenza ed abnegazione in questi
anni e predi~porlo anche per il direttore del
Centro stesso. (I. s. - 386)

CORRAO. ~ Al Ministro dell'agricoltura

e delle foreste. ~ Per conoscere quali prov-

vedimenti intende adottare per risarcire gli
agricoltori di Salaparuta del danno loro ar-
recato dal Consorzio agrario di Trapani. Al
momento dell'ammasso del grano non ven-
ne effettuata alcuna misurazione di pt:so spe-
cifico e le percentuali di ({ inutilizzabile »

furono arbitrariamente e unilateralmente at-
tribuite dai funzionari del Consorzio mentre
il grano duro era di ottima qualità. Il danno
arrecato è valutabile nell'ordine di lire 3,30
il chilogrammo.

Alle contestazioni degli ammassatori si ri-
spondeva che era inutile determinare la qua-
lità del grano. Considerato lo stato di estre-
ma necessità nel quale si trovano i coltiva-
tori di Salaparuta per la totale distruzione
dei magazzini e il mancato' inizio dei lavori
per l'approntamento delle baracche per la
conservazione dei prodotti agricoli, si com-
prenderà come ad essi non fosse offerta al-
cuna alternativa. Tanto più doveroso, quin-
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dI, da parte della Pubblica Amministrazio~
ne si rivelerebbe l'intervento riparatorio. (I
s. ~ 387)

TERRACINI. ~ Al Ministro del trasportz

e dell' aviazione civzle. ~ Per sapere se, in

considerazione della necessità, fattasi ormai
urgente, di agevolare lo sviluppo turistico
dell'Isola d'Elba, che solo in esso può tro~
va re un compenso effettivo al progressivo
decadimento della tradizionale attività indu~
striale mineraria, nel maggiore quadro delle
varie iniziative che mirano ad allargare sem~
pre più questa tipica branca dell' economia
italiana, non ritenga di fare porre allo stu~
dio per una rapida attuazione una imposta~
zione degli orari ferroviari per la linea To~
rino~Genova~Roma così da considerare la
stazione di Campiglia Marittima come fer~
mata permanente, o quanto meno eSliva~
autunnale, di tutti i treni rapidi e direttis~
simi, anche internazionali, a simigllanza di
quanto già avviene per le stazioni di Rapal~
lo e di S. Margherita Ligure, di non mag~
giore importanza alla stregua della massa
dei viaggiatori che ne approfittano, nonchè
per prolungare opportunamente fino al por~
to di Piombino e dal porto di Piombino la
percorrenza dei treni tutti che servono la li~
nea Campiglia~Piombino, in coordinamento
e coincidenza coi mezzi nautici (traghetti e
aliscafi) che collegano Piombino e Porto~
ferraio nell'Isola d'Elba. (I. s ~388)

ROMANO. ~ AL Ministro dell'mdustria,

del commercio e dell'artlgwnato. ~ Per sa~

pere se ritenga legittimamente adottata da
parte del compartimento di Napoli dello
Enel la decisione con la quale si stabiliva
che ad un concorso per impiegati d'ordine
recentemente espletato fossero ammessi so~
lamente quei candidati che si trovassero in
possesso della licenza media e non fossero
forniti di altro titolo superiore, quasi che
il possesso della laurea o della licenza di
scuola di secondo grado possa comunque
affievolire o annullare i diritti definitiva~
mente acquisiti col conseguimento della li-
cenza media.

Per conoscere altresì le norme legislative
che danno facoltà all'Enel di promuovere
concorsi basati su condizioni diverse da

quelle che valgono per tutte le altre Ammi~
mstrazioni dello Stato e per essere infor~
rnato sui mezzi dei quali l'ente si è servito
per l'accertamento del mancato possesso di
un titolo di studio superiore alla licenza di
scuola media da parte dei candidati, anche
in considerazione del fatto che le notizie
eventualmente rilevabili per i candidati da]
foglio matricolare militare non lo sono, ov-
\riamente, per le candidate. (I. s. ~ 389).

ROMANO. ~ Al Ministro dei lavon pub.
blici. ~ Per conoscere lo stato attuale della
pratica per la costruzione della strada Dra~
gonea~Badia di Cava, promossa dall'Ammini~
strazione provinciale di Salerno già da mol~
ti anni sulla base della legge Tupini, e per es~
sere informato sulle eventuali difficoltà che
ostano attualmente alla realizzazione della
opera, vivamente attesa dalla popolazione
della zona e di enorme interesse ai fini del~
lo sviluppo economico ed agricolo della
,>tessa. (I. s. ~ 390)

VIGNOLA. ~ Al Ministro dell'interno. ~

Sulla mancata attuazione della decisione pre~
sa dal suo Ministero, varata il 15 dicembre
1962 e registrata alla Corte dei conti il 2 feb.
braio 1963, circa la istituzione, in Eboli, di
un distaccamento del Corpo dei vigili del
fuoco.

Nel sottolineare l'enorme importanza che
riveste quest'opera di pubblica utilità, in una
zona come quella di Eboli, l'interrogante ri~
mane in attesa di una esaudente, sollecita
risposta. (I. s. ~ 391)

BRUSASCA. ~ Al Ministro dei trasporti
e dell' aviazione civile. ~ Per chiedere che,
in relazione all'intenso movimento dei lavo~
ratori pendolari che affluiscono dai comuni
meridionali della provincia di Alessandria a
Genova, siano maggiormente impiegati i tre~
ni ALE 803 che hanno dato buoni risultati
sulle linee delle riviere liguri.

L'interrogante è a conoscenza della com-
prensione dimostrata dalle Ferrovie dello
Stato per i crescenti bisogni del traffico viag-
giatori che fa capo a Genova, ma ritiene che
sia assolutamente necessario colmare il tem-
po che occorrerà per la consegna dei pro-
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messi cinque convogli, di cui al piano di
riclassamento delle Ferrovie dello Stato, con
!'impiego dei treni ALE 803 ricuperabili il)
quelle zone nelle quali il loro impiego ora
avviene con un rendimento molto scarso.
(I. s. ~ 392)

FERRARI Giacomo. ~ Al Presidente del
Consiglio dei mmistyt ed ai Ministri della
pubbltca istruZlOne e dell'interno. Pre~
messo:

che dal Rettorato universitario di Par-
ma era stato concesso al movimento studen~
tesco l'uso in permanenza della Sala dei
Filosofi per le riunioni che gli studenti aves-
sero ritenuto di fare;

che il giorno 15 agosto 1968 gli studen-
ti decisero di tenere in permanenza nella
detta Sala la loro assemblea, lasciando com-
pJetament,e libero a tutti l'accesso all'uni-
versità;

che il giorno 20 successivo agenti di
pubblica sicurezza e carabinieri intimarono
agli studenti l'uscita dal locali universitari
e praticamente portarono gli stessi fuori dal
palazzo universitario,

l'interrogante chiede di conoscere:

quale autorità ha dato ordine a polizia
e carabinieri di entrare nell' edificio univer-
sitario o ne ha chiesto l'intervento;

quali motivi furono considerati validi
per giustificare e legittimare tale ordine o
nchiesta.

L'interrogante fa altresì presente che, per
la seconda volta nel volgere di pochi mesi,
la polizia è entrata nei locali universitarI
imponendo l'uscita a chi in essi legittima~
mente si trovava e che è stata così rotta e
offesa una tradizione secolare, vanto dei no~ I

stri liberi atenei, e chiede che, nei confron-
ti degli studenti, venga assunta una posizio-
ne di comprensione che avvii a seI'ene di~
scussioni atte a risolvere concretamente i
problemi della scuola, senza interventi i qua-
li non trovano alcuna giustificazione, violen~
tano e offendono le tradizioni allontanando
sempre più gli obiettivi da raggiungere
(I. s. - 393)

MASCIALE, CUCCU, DI PRISCO, UVI-
GNI. ~ Al Ministro dell'agricoltura e delle
foreste. ~ Per conoscere quali urgenti prov-

vedimenti si intendano adottare, o siano sta-
ti già intrapresi, a favore delle popolazioni
agricole colpite dal violento nubifragio ab-
battutosi sulla provincia di Ferrara nella
giornata di domenica 18 agosto 1968.

Si ricorda che l'intensa grandinata ha col-
pito oltre 20.000 ettari ed ha praticamente
distrutto tutti i frutteti delle zone di Bon-
deno, Argenta, Benvignate, Filo, Campotto,
S. Biagio, S. Bartolomeo in Bosco, Spinaz-
zino, S. Martino, Montalbano, Fossanova S.
Marco, Fossanova S. Biagio, Torre Fossa,
Gaibana, Gaibanella, Ospitale Monacale, Tra-
ghetto, S. M. Codifiume, S. Nicolò e Bocca-
leone, tutte zone, queste, già precedentemen-
te colpite da analoga avversità.

Gli interroganti ritengono, pertanto, (af-
finchè l,e colture non vedano pregiudicata al-
cuna possibilità di sollecita ripresa), che deb-
bano essere concesse, nel caso, tutte le prov-
videnze previste dalle leggi vigenti per i si~
nistrati, e ritengono, inoltre, che si debba
provvedere con la massima sollecitudine al-
la corresponsione di sussidi straordinari a
favore dei numerosi lavoratori agricoli tro-
vatisi disoccupati a causa del nubifragio.
(I. s. - 394)

SMURRA. ~ Al Presidente del Consiglio
dei ministri, al Ministro della pubblica istru-
zione ed al Ministro per gli interventi straor-
dinari nel Mezzogiorno e nelle zone depresse
del Centro-Nord. ~ Per sapere se non riten-
gano urgente intervenire per il restauro del
« Patirion» di Rossano Calabro, prezioso
monumento dell'arte bizantina in Calabria

In particolar,e l'interrogante si richiama
agli accorati interventi manifestati da auto-
rità, giornalisti e parlamentari ea all'ordine
del giorno approvato in occasione del quar-
to Congresso storico calabrese, in cui si fa-
cevano voti perchè gli organi competenti,
con provvedimenti ordinari e straordinari,
disponessero le misure di tutela e di restau-
ro di una delle più belle gemme del patrimo-
nio artistico calabrese.
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L'interrogante ricorda, poi, che dal 1963
esiste un progetto esecutivo deIla Cassa per
il Mezzogiorno per una spesa, insufficiente,
di 20 milioni e che, finora ~ pare per man-
canza di pers('nale tecnico qualificato ~ i
lavori non hanno avuto inizio.

I provvedimenti devono rivestire carat-
tere d'urgenza dal momento che l'abbazia
è in grave stato di pericolo e la torre cam-
panaria si presenta, in più punti, Iesionata.
(I. s. _ 395)

PREZIOSI. ~ Ai Ministri delle poste e
delle telecomunicazioni e del tesoro. ~ Per
conoscere quali provvedimenti intendano
adottare ~ anche in relazione alla legge cir-
ca il riordinamento dell'Amministrazione
delle poste e delle telecomunicazioni, n. 325
del 12 marzo 1968 ~ in favore del perso-
nale ex ausiliario (impiegati ed agenti as-
sunti nell'Amministrazione con contratto a
termine in base alla legge n. 2023 dell'8 otto-
bre 1927) che da moltissimi anni attende
di vedere riconosciuto il proprio diritto
alla valutazione del servizio prestato a suo
tempo in qualità di contrattista ai fini della
liquidazione dell'indennità di buonuscita.

Ciò anche in considerazione del fatto che,
all'atto della sistemazione in ruolo del pre-
detto personale, l'Amministrazione prov
vide ad incamerare tutt,e le quote previden-
ziali trattenute e già versate all'Istituto cau-
zioni e quiescenza, già intestato « Costanzo
Ciano », nonchè ad operare le trattenute in-
tegrativ;e arretrate anteriori alla data dello
luglio 1945, per il trattamento di quiescen-
za e di buonuscita.

Sarebbe giusto quindi che fosse ricono-
sciuto agli ex ausiliari il diritto ad ottene-
re, all'atto del collocamento a riposo, la
indennità di buonuscita, anèhe per il pre.
detto periodo, da parte dell'Amministrazio.
ne delle poste e delle telecomunicazioni.
(I. s. -396)

TORELLI. ~ Ai Ministri del lavoro e della
previdenza sociale e dell'industria, del com-
mercio e dell'artigianato. ~ Premesso:

che l'azienda «Unione Manifatture »,
con sede in Nerviano (Milano), nel suo sta-

bilimento di Verbania (Novara), ha reso inat-
tivo un intero reparto, sospendendo a «ze-
ro ore» a tempo indeterminato i 183 operai
dipendenti, e ha comunicato illioenziamento
a 7 impiegati e Il assistenti;

che, per affermazione della direzione
centrale dell'azienda, il procedimento di so-
spensione si tramuterà in licenziamento per
la definitiva chiusura del reparto;

che una tale situazione fa seguito ad
una lunga serie di licenziamenti e chiusure
di stabilimenti avvenuti nel comprensorio
Verbano-Cusio-Ossola che ha visto in questi
ultimi anni una continua e progressiva di-
minuzione del suo potenziale industriale, su
cui è fondata ogni possibilità di reddito del-
le popolazioni appartenenti in gran parte a
zone montane depresse,

l'interrogante chiede di conoscere se e
quali interventi, in via d'urgenza, il Gover-
no intenda porre in atto per sanare la gra-
vissima situazione sopra denunciata, per im-
pedire il preoccupante smantellamento pro-
gressivo delle industrie esistenti, e, tenuti
presenti i dati risultanti dagli studi del Co-
mitato regionale di programmazione, quali
interventi ed incentivi ritiene di porre in
atto per l'eventuale insediamento di indu-
strie sostitutive. (I. s. -397)

Ordine del giorno
per la seduta di venerdì 30 agosto 1968

Convocazione straordinaria, a norma dell'artico-
lo 62, terzo comma, della Costituzione

P RES l D E N T E. Il Senato tornerà
a riunirsi domani, venerdì 30 agosto, alle
ore 17,30, compatibilmente con l'andamen-
to del dibattito nell'altro ramo del Parla-
mento, con il seguente ordine del giorno:

Discussione sulle comunicazioni del Go-
verno.

La seduta è tolta alle ore 12,05.

Dott. ALBERTO ALBERTI

Direttore generale dell'Ufficio dei resoconti parlamentari


